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700 миллионов на повышЕниЕ заРплаты
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 ХмуРаЯ оСЕнь жизни

Пожилой человек всем недоволен, он во всех ви-
дит врагов. Как ему помочь? Наш обозреватель по-
пытался, и сам автоматически угодил в «недоброже-
латели»…
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19 сентября,  
четверг

    t °С день ночь
Кемерово +6 - +8 0 - -2
Новокузнецк +7 - +9 +1 - -1
Мариинск +5 - +7 +1 - +3
Л.-Кузнецкий +7 -+9 +1 - -1
Таштагол +8 - +10 -1 - -3

Переменная облачность, местами 
осадки в виде дождя и мокрого снега, 
ветер западный умеренный.

Давление будет падать, влажность 
не изменится.

Общий уровень загрязнения ат-
мосферы ожидается невысокий.

20 сентября. Облачно с проясне-
ниями, ночью небольшие, местами 
умеренные дожди с мокрым снегом, 
днем местами небольшие дожди, ве-
тер северо-западный 3-8 м/с, местами 
усиление до 13 м/с, температура ночью 
-3 – +2 ºС, днем +5 – +10 ºС.
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TВ программа
23 – 29 сентября

стр. 9тонкая  
топорная работа стр. 10

 поуЧили швЕдов БЕнди

На завершившемся в Эдсбюне Кубке чемпионов 
вновь было доказано превосходство школы русского 
хоккея. Впрочем, и россиянам было чему поучиться 
у симпатично-прагматичных скандинавов.

 БукЕт лиСтьЕв  

длЯ «цвЕтов жизни»

«Багрец и золото», которые сейчас буквально ва-
ляются у нас под ногами, - прекрасный материал 
для развития в детях творческих способностей. Даем 
конкретные советы родителям.
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поддержка образование

Эта областная мера подде-
ржки коснется 220 тыс. куз-
бассовцев — учителей, врачей, 
работников культуры, спорта, 
соцзащиты, т.е. всех тех, кто 
получает деньги из областного 
и муниципальных бюджетов.

В 2013 году фонд оплаты 
труда уже повышался для раз-
ных категорий работников 
бюджетной сферы: в феврале 
в среднем на 25% - для педаго-
гических работников детских 
садов; с 1 марта 2013 года на 
5% - для учебно-вспомога-
тельного и младшего обслужи-
вающего персонала детсадов, 
а также работников учрежде-
ний культуры и искусства – 
на 15%. С 1 апреля увеличен 
фонд оплаты труда соцработ-
никам – на 15% и младшему 
медперсоналу. С 1 июня 2013 
года повышен на 20% фонд 
оплаты труда педагогическим 
работникам учреждений до-
полнительного образования. 
Таким образом, только в 2013 
году повышение в зарплате 
ощутили 65,5 тыс. работников 
бюджетных организаций. На 
эти цели дополнительно на-
правлено из бюджета области 
почти 2 млрд рублей.

Аман Тулеев отметил, что 
поднимается только фонд оп-
латы труда, а зарплата в каж-
дом конкретном случае для 
разных сотрудников увеличи-
лась и на 10%, и на 20% — в за-
висимости от результатов тру-
да, качества работы.

Губернатор подчеркнул, 
что до конца этого года на 
повышение зарплаты бюд-
жетникам нужно направить 
дополнительно 700 млн руб-
лей из областной казны. Это 
повышение проходит в тяже-
лых условиях экономического 
кризиса. Спрос на основную 
продукцию – уголь, металл, 
химию – снижается, соответс-
твенно и цены на неё упали. 
В результате только с января 
этого года областной бюджет 
недополучил 6 млрд рублей. 
Положение осложняется ещё 
и тем, что 19 июня 2013 года 
в Кузбассе произошло земле-
трясение силой более 5 бал-
лов. Материальный ущерб 
колоссальный – 1 млрд 700 
млн рублей. Сейчас экстренно 
ведётся строительство домов 
на девяти площадках в городе 
Белово, в посёлках Бачатский, 
Инской, Грамотеино.

«Мы идём на это повышение 
осознанно, понимая важность 
вашего труда. По большому 
счёту, вы выполняете главную 
работу в государстве – воспи-
тываете детей, помогаете ве-
теранам, лечите, оздоравлива-
ете людей, сохраняете нацию. 
Поэтому вы должны получать 
достойную заработную плату. 
И мы будем повышать её, на-
сколько позволяет областной 
бюджет», — подчеркнул А.Г. 
Тулеев.

Контроль за исполнением 
распоряжения губернатор по-
ручил своим заместителям. 
Также он обратился к пред-
седателю областного Совета 
народных депутатов Е.В. Ко-
сяненко и депутатам нового, 
4-го созыва оперативно рас-
смотреть вопросы изменения 
бюджета на ближайшей сессии 
областного Совета. Губернатор 
предупредил глав городов и 
районов о личной ответствен-
ности за повышение зарпла-
ты тем работникам, которые 
получают деньги из муници-
пальных бюджетов.

По сообщению
пресс-службы АКО.

Зарплата вырастет 
по решению губернатора амана тулеева с 1 октября  
2013 года в Кузбассе фонд оплаты труда всем работникам бюджетной 
сферы будет повышен на 5,5%.

вчера губернатор  
аман Тулеев поздравил  
и наградил спортсменов − 
победителей, призеров, 
участников XXII Сурдлимпийских 
игр в болгарии памятными 
дипломами и денежными 
премиями. в церемонии 
награждения приняли участие  
и их тренеры. 

Напомним, Игры проходили 
с 27 июля по 4 августа в Софии. 
В них приняли участие более 
4,5 тыс. спортсменов из разных 
стран мира. Честь России за-
щищали 302 спортсмена, в том 
числе и 9 кузбассовцев. Наша 
сборная одержала триумфаль-
ную победу и заняла с большим 
отрывом первое место в неофи-
циальном общекомандном за-
чете: 67 золотых, 52 серебряные 
и 58 бронзовых медалей. 

«Все наши спортсмены вы-
ступили достойно: 8 золотых, 3 
серебряные и 1 бронзовая ме-
даль. Это третий в стране ре-
зультат среди регионов: Моск-
ва, Московская область и мы», 
− рассказал Николай Мартынов, 
заслуженный тренер России по 
легкой атлетике, старший тре-
нер сборной России на Сурд-
лимпийских играх. 

Наивысший результат пока-
зала заслуженный мастер спор-
та России по плаванию Алена 
Алексеева из Кемерова, которая 
завоевала 6 золотых, 2 серебря-
ные и 1 бронзовую медаль, уста-
новив при этом два рекорда Игр 
и рекорд мира. 

− Приятно, что меня подде-
рживают земляки, радуются по-
бедам вместе со мной и моими 
близкими, − призналась Алё-
на. – С хорошим настроением 
тренировки проходят лучше, и 
осенняя хандра нипочем. Сей-

вчера в кемеровском 
технологическом институте 
пищевой промышленности 
открылась губернаторская 
аудитория.

Новая именная аудитория 
доктора политических наук, 
профессора, губернатора  Ке-
меровской области А.Г. Туле-
ева рассчитана на 30 человек. 
Учебная комната была отре-
монтирована, закуплены про-
ектор, телевизор, новейшее 

компьютерное оборудование, 
мебель. На ее открытие было 
выделено 2 млн рублей.

Как подчеркнула замести-
тель губернатора по вопро-
сам образования, культуры и 
спорта Е.А. Пахомова, откры-
тие именных аудиторий стало 
доброй традицией в кузбас-
ских вузах. Всего в Кемеровс-
кой области на сегодняшний 
день открыто  108 именных 
аудиторий, из них 8 – губерна-
торские.

Именная аудитория

награждение

Без осеннего сплина 

час готовлюсь к Кубку мира, ко-
торый пройдет уже в январе. 

А новокузнечанин заслу-
женный мастер спорта России 
по легкой атлетике Константин 
Гребенщиков одержал победу 
на дистанции 400 м с барьерами 
и в эстафете 4х400 м и тоже ус-
тановил мировой рекорд. 

Губернатор вручил Алене 
Алексеевой и Константину Гре-
бенщикову по 1 млн руб. Еще 
одна новокузнецкая спорт-
сменка, заслуженный мастер 
спорта России по легкой атле-
тике Ксения Головина, заво-
евавшая серебряную медаль 
Сурдлимпийских игр, получила 
премию в размере 700 тыс. руб.  
На вчерашней встрече также 
присутствовали участники Сур-
длимпийских игр – кандидат в 
мастера спорта России по бас-
кетболу Михаил Ефремов, Ки-
рилл Каркавин, Игорь Митюков, 
а также мастер спорта России 
международного класса по лег-
кой атлетике Андрей Толчев из 
Новокузнецка. Они получили 
по 200 тыс. руб.

Алена ФЕДОТОВА. 

факТ

Саженцы различных пород 
деревьев высадят кузбассов-
цы 20 сентября, в единый день 
посадки леса, объявленный гу-
бернатором А.Г. Тулеевым. В 
этот день все желающие смогут 
посадить деревья и присоеди-
ниться к  месячнику посадки 
леса, который проходит в Куз-
бассе с 1 сентября по 1 октября. 

фоТофакТ 

вчера в кемерове прошла экологическая акция 
«зеленый» трамвай».

В этой акции приняли участие детские эко-
логические объединения. Волонтеры раздава-
ли листовки: «Скажи полиэтиленовому пакету 

«НЕТ!» и рисунки экологической направлен-
ности пассажирам трамваев, следующих по 
маршруту № 10. 

Эмма АНДРЕЕВА. 

Фото 
Федора 
Баранова.

Как сообщили в ГУ МВД по Кемеров-
ской области, 63-летний пенсионер из 
Тисульского района нашел в подвале 
своего дома, доставшегося ему в на-
следство, 3857 капсюль-детонаторов и 
сдал их в полицию. После проведения 
экспертизы пригодными признаны 997 
детонаторов на общую сумму 498 тыс. 
500 рублей. Вчера эти деньги пенсионе-

ру вручил начальник департамента ад-
министративных органов обладминис-
трации  Валерий Князев.

Напомним, что по решению губерна-
тора А.Г. Тулеева в Кемеровской облас-
ти увеличены расценки за добровольно 
сданное оружие и боеприпасы, к тому же 
граждане в этом случае  освобождаются 
от уголовной ответственности.

находка

Вместе  
с наследством
Житель поселка Берикуль  
получил за сданные 
боеприпасы почти  
500 тыс. рублей.

Алена Алексеева. 
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кинофеСТиваль зал ожидания 

жкх

государственная дума намерена защитить абонентов  
сотовых операторов от SMS-спама. 

В комитете Госдумы по безопасности и противодействию 
коррупции подготовлен  законопроект о создании единой базы 
данных номеров под условным названием «Не беспокоить», в 
которую любой желающий через сайт госуслуг сможет внести 
свой номер телефона. После этого абонент уже не будет получать 
сообщения рекламного характера. Но если подобного рода SMS-
ка всё же придет, спамера обяжут заплатить штраф в размере до 
500 тыс. руб.

 «Кузбасс» спросил респондентов: как часто SMS-спам при-
ходит на их номер и как они относятся к рекламной рассыл-
ке?

Анастасия НИКОЛАЕВА,
домохозяйка, г. Белово:
− Приходит часто, редкий день бывает исключением. Боль-

шинство рекламы − это «мои» магазины, кафе… К этому отно-
шусь нормально. Хотя реклама самого оператора связи, напри-
мер, предложение новой мелодии для гудка, раздражает.  

Ольга КОВАЛЕНКО,
редактор службы информации телекомпании «ТВ-Мост»
г. Кемерово:
− Я порядком устала от этой услуги. Сначала получать рас-

сылку было даже полезно: узнавала о распродажах в магази-
нах, ценах на поездки по городу, каких-то интересных акци-
ях. Но поток рекламы стал слишком «концентрированным». 
В день может прийти 5-6 сообщений смс-спама − отвлекает 
ужасно, особенно когда ждёшь важного звонка или сообщения. 
Пожалуй, смысл в законопроекте о «запретном списке» есть. 
По крайней мере, я бы внесла в него свой номер и наконец-то 
вздохнула спокойно.

Алексей БЕЛОВ,
дизайнер, г. Новокузнецк:
− Каждый день получаю рассылку. В основном это – реклама 

такси и всяких платных знакомств, а также спам от самого опе-
ратора связи, особенно после запроса баланса. Конечно, надо за-
щитить граждан от всего этого мусора, в том числе от спама со-
товых операторов, от рекламных рассылок. На мой взгляд, пусть 
лучше будут списки, в которые себя вносишь, — и тебе, наоборот, 
шлют много рекламы и оплачивают её просмотр. 

Анна ШИНКАРЧУК,
сотрудница КемГУ:
− Последнее время реклама стала приходить очень часто. 

Меня интересует, каким образом и откуда появляется номер 
мобильника у некоторых компаний, к которым я вообще ни-
какого отношения не имею и услугами которых не пользуюсь. 
А еще большее возмущение вызывает реклама всяческих пси-
хотропных веществ. И я как взрослый человек, естественно, 
их игнорирую. А вот дети и подростки могут заинтересоваться 
именно через такую вот рекламу, так как создается ощущение 
вседоступности. 

Алена ФЕДОТОВА.

Телефоны очистят  
от мусора 

в березовском прошел первый 
кинофестиваль. открытый 
городской молодежный 
конкурс короткометражных 
видеофильмов «достучаться 
до сердец» собрал участников 
из трех городов кузбасса: 
березовского, кемерова  
и Юрги. за два дня 
организаторы, участники  
и члены жюри просмотрели 
28 видеоработ: фильмы, 
ролики, презентации, которые 
утверждают христианские 
добродетели, семейные 
ценности, освещают проблемы 
молодежи.

- Мы постарались привлечь 
максимум творческих сил: по-
мимо гостей это актив прихода 
березовского православного 
храма Иоанна Кронштадтско-
го, творческая группа городс-
кой телекомпании «12 канал», 
активисты социального цен-

тра молодежи, - рассказывает 
Марина Картавая, организатор 
фестиваля видеофильмов «До-
стучаться до сердец».

Кинофестиваль – итог ра-
боты социального проекта 
«Молодежный дискуссион-
ный видеоклуб «Достучаться 
до сердец»», который был со-
здан в Березовском год на-
зад по инициативе служите-
лей городского храма Иоанна 
Кронштадтского. Руководи-
тель пресс-службы Кузбасской 
митрополии протоиерей Сер-
гий Веремеев возглавил жюри 
конкурса. Выпускник Щукинс-
кого училища, профессиональ-
ный режиссер, он высоко оце-
нил работы конкурсантов: 

- Я был приятно удивлен: 
практически в каждой работе 
есть четкая авторская позиция. 
И горячее желание не продик-
товать кому-то эту позицию, а 
поделиться ею. И вот еще что 

подкупило – оригинальность 
замысла, свежесть взгляда на 
обыденную вещь, - поделился 
впечатлениями он с участни-
ками кинофестиваля.

По итогам конкурса Гран-
при получил фильм «О чести 
мужчины замолвим мы сло-
во» - работа кинолаборато-
рии «Достучаться до сердец», 
авторы Марина Картавая и 
Руслан Габидулин (г. Березов-
ский). Первое место раздели-
ли кемеровчане: творческая 
группа молодежного отдела 
Кузбасской митрополии и их 
видеоработа «Следопыты. Ска-
уты. Разведчики», студенты 
Кемеровской государственной 
медакадемии, которые пред-
ставили на фестиваль видео-
ролик «Открытое Сердце» и 
Татьяна Фасенко, автор пре-
зентации «Рассуждалки». 

Алеся КУЗНЕЦОВА.

Достучаться до сердец
Фото Руслана Габидулина.

ц
и

ф
ра 8159 полувагонов угля 

отправлено потребителям 
в кузбасском регионе 
западно-Сибирской 
железной дороги  
17 сентября.

к концу этой рабочей недели 
все жилые дома кузбасса  
будут обеспечены теплом.

По словам заместителя губер-
натора по жилищно-коммуналь-
ному и дорожному комплексу 
Анатолия Лазарева, на утро 18 
сентября тепло поступило в 
большинство многоквартирных 
домов области. Пока все работы 
производятся по графику. 

Отопительный сезон стар-
товал в Кузбассе 16 сентября. В 
ряде территорий котельные за-
пущены в работу полностью, и 
все жилые дома и социальные 
объекты уже получают тепло. 
Среди них города Берёзовский, 
Киселёвск, Ленинск-Кузнецкий, 
Тайга, районы Беловский, Гурь-
евский, Крапивинский и другие. 
Немного хуже дела обстояли у 
Промышленновского, Тяжинс-
кого, Чебулинского и Юргинс-
кого районов. Здесь запуск ко-
тельных был произведён на 80%. 
Также продолжается работа в 
Кемерове и Новокузнецке.

Еще теплее

дТпинициаТива 

− так называется фотовыставка 
от Тele2, открывшаяся  
в кемерове и новокузнецке.

Она посвящена кузбассов-
цам, дела которых меняют мир 
к лучшему. Среди них, напри-
мер, кемеровчане: врач-хи-
рург Михаил Шамин, волонтер 
благотворительного фонда «За 
зверушек» Екатерина Каленс-
кая, спасатель-общественник  
Роман Карпич. Новокузнеча-
не: граффитист Константин 
Noize, эколог Варвара Михеева 
и другие. 

«Герои нашей выставки до-
казывают, что сделать счаст-
ливее людей вокруг под силу 

каждому, − рассказал Алексей 
Сидоров, коммерческий ди-
ректор Tele2 Кемерово. – На-
пример, 62-летний пенсионер 
из областного центра Юрий 
Николаевич Летунов более 10 
лет катается на роликах. Этому 
виду спорта он бесплатно обу-
чает детвору».

Экспозиция в течение ме-
сяца будет демонстрироваться 
на площадках около Кемеровс-
кого областного театра драмы 
и Новокузнецкого драмати-
ческого театра. Информацион-
ный партнер выставки − газета 
«Кузбасс».

Алена ПЕТРОВА. 

в кемерове устанавливают 
обстоятельства дТп, 
произошедшего во вторник 
вечером, в результате которого 
автомобиль «ваз-2103»  
врезался в остановку 
общественного транспорта 
и насмерть сбил 70-летнюю 
пенсионерку, ожидавшую автобус.

Трагедия произошла на ули-
це 2-я Парниковая в Руднич-
ном районе города примерно 
в 19.15. Другие люди, находив-
шиеся в это время на останов-
ке, успели отскочить в сторону, 
чем и спасли себе жизнь. 

Предварительно установлено, 
что водитель вазовской «трой-

ки» не справился с управлением 
и по касательной столкнулся с 
двигавшимися навстречу «Жи-
гулями» 6-й модели. Сидевший 
за рулем «ВАЗ-2103» мужчина 
не имел водительского удосто-
верения и находился в состоя-
нии алкогольного опьянения. По 
словам сотрудника пресс-службы 
ГУ МВД России по КО Владимира 
Сергеева, по данному факту воз-
буждено уголовное дело. 

Всего с начала года в Кузбассе 
зарегистрировано 2251 ДТП, в 
них погибли 304 человека, 2794 
получили различные травмы.

Всеволод
ВЛАДИМИРОВ.

«Скажи своё слово» Последняя остановка
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в прокопьевске митрополит 
Кемеровский и прокопьевский 
аристарх освятил скульптурную 
композицию «Иисус Христос 
- спаситель мира» и памятник 
святым благоверным петру  
и Февронии муромским. 

Сначала архипастырь по-
бывал в сквере Мира и Добра, 
где установлена 10-метровая 
скульптура Иисуса Христа. 
Освятив монумент, митропо-
лит обратился к собравшимся 
с проповедью, в которой по-
желал, чтобы заповеди Зако-
на Божьего, увековеченные у 
основания скульптуры, были 
главными критериями в жиз-
ни людей. 

Разговор о правильности 
выбранного пути в земной 
жизни продолжился в студен-
ческом парке у памятника Пет-
ру и Февронии. Владыка также 
освятил бронзовую скульптуру 
покровителей семейного счас-
тья. В день открытия памятни-
ка 11 пар молодоженов сыгра-
ли свадьбу. 

Среди них Владимир и Свет-
лана Сучковы. 

- Я работаю водителем в 
ООО «ТЭП», - объяснил Вла-
димир, - Светлана - там же 
кондуктором. Сначала нас по 
разным рейсам отправляли. 
Затем мы пересели на один 
маршрут. 

Узаконили свои отношения 
Илья и Наталья Мысляевы, 

Под покровительством святых
доказав своим примером, что 
для любви и создания семьи 
нет преград. Илья более десяти 
лет передвигается, опираясь 
на костыли, но занимается при 
этом спортом и творчеством. 
Неоднократный победитель 
«робинзонад», он не раз ста-
новился лучшим в состязаниях 
по теннису, дартсу и в подня-
тии штанги. 

Владыка Аристарх пожелал 
молодым хранить верность 
друг другу, беря пример с Пет-

ра и Февронии, подарил им 
иконы Иисуса Христа и Божь-
ей Матери. Руководство горо-
да поддержало молодожёнов 
премиями в 10 тысяч рублей. 
Каждой семье глава города Ва-
лерий Гаранин подарил юби-
лейную книгу, набор шоколад-
ных конфет и свадебный аль-
бом, который наверняка будет 
начинаться со снимков ново-
брачных у Петра и Февронии. 

Анастасия УЛАНОВА.

Теперь  
в Прокопьевске 
появилась 
традиция: в дни 
памяти Петра 
и Февронии 
и святого 
Валентина  
в Студенческом 
парке будет 
проходить 
торжественная 
церемония 
бракосочетания.

Фото автора.

в Кемерове 16-летнему 
подростку предъявлено 
обвинение в убийстве 
15-летней школьницы 
Яны Титовой из поселка 
Кедровка.

Напомним, что девоч-
ка пропала вечером 24 
июля. После недельных 
поисков, 31 июля, тело 
Яны было обнаружено 
неподалеку от ее дома 
рядом с гаражным коо-
перативом.

По словам офици-
ального представителя 
областного Следствен-
ного комитета Надежды 
Ананьевой, в тот вечер, 
24 июля, подросток на-
ходился в состоянии 
наркотического опьяне-
ния и на почве внезап-
но возникшей личной 
неприязни задушил де-
вочку. Ссылаясь на ин-
тересы следствия, в ве-
домстве ничего не стали 
говорить о личности об-
виняемого и об обсто-
ятельствах совершения 
преступления. Уточнили 
лишь, что подросток уже 
дал признательные по-
казания.

Между тем в социаль-
ных сетях люди обмени-
ваются информацией, 
что обвиняемый – уча-
щийся той же самой 
школы, где училась Яна 
Титова, и они были хо-
рошо знакомы. Подрос-
ток якобы был влюблен 
в девочку, и одно время 
они даже дружили, но 
потом расстались. Гово-
рят также, что подрос-
тка задержали по по-
дозрению совершенно 
в другом преступлении, 
а потом на допросе он 
признался в убийстве 
девочки… В областном 
Следственном комите-
те - опять же ссылаясь 
на тайну следствия - эту 
информацию оставили 
без комментариев. 

Владимир
ДМИТРИЕВ.

Предъявлено 
обвинение

Государственное уч-
реждение «Кузбасспас-
сажиравтотранс» примет 
на конкурсной основе 
на работу на вакантную 
должность заместитель 
генерального директо-
ра по производственно-
технической деятельнос-
ти. Требования к канди-
дату: высшее професси-
ональное образование, 
опыт работы на руко-
водящих должностях. 
Резюме присылать на 
e-mail: gukpatok@mail.
ru. Контактный телефон  
28-85-83.

О чем пИсаЛ «КУзбасс»

17 сентября в торжественной обстановке были 
вручены ордена и медали многодетным матерям 
г. Кемерово, награжденным Указом президиума 
верховного совета ссср от 18, 19, 21 и 28 мая с. г.

Под гром аплодисментов на сцену первой 
поднимается Евдокия Леонтьевна Леонова, мать 
девяти детей. Председатель горисполкома т. Гон-
чаренко от имени и по поручению Верховного 
Совета СССР вручает Евдокии Леонтьевне орден 
«Материнская слава» и поздравляет ее с высокой и 
заслуженной правительственной наградой.

- Мы, матери, всегда чувствовали заботу о нас 
и наших детях со стороны советского правитель-
ства, - растроганно говорит тов. Леонова. – И нет 
сегодня в мире счастливее нас – простых русских 
женщин, воспитавших достойных сыновей, слав-
ных сибирских соколов, отстоявших на фронтах 
Отечественной войны честь и независимость лю-
бимой Родины и покрывших неувядаемой славой 
гордые знамена Красной Армии.

Счастливые и гордые высокой наградой, одна 
за другой получают ордена и медали женщины 
Кемерова. 28 из них получают орден «Материнс-
кая слава» I, II, III степени, 27 – «Медаль материнс-
тва» I и II степени. Закончив вручение орденов, 
тов. Гончаренко обращается к присутствующим 
с речью, в которой еще раз подчеркивает заботу 
партии и правительства о советских матерях и 
детях.

Бурными аплодисментами и криками «ура» 
встречают женщины упоминание имени мудрого 
вождя народов товарища Сталина.

Затем женщины приглашаются на товарищес-
кий завтрак, организованный для них гориспол-
комом, и на просмотр кинофильма.

21.09.1945
Вручение орденов и медалей многодетным матерям

С распадом Советского Союза на-
грады, о которых идет речь в этой 
публикации, не вошли в систему го-
сударственных наград Российской 
Федерации. Только сравнительно 
недавно Указом президента РФ (от 
13 мая 2008 года) была учреждена 
государственная награда для мате-
рей, воспитывающих семь и более 
детей, - орден «Родительская слава». 
Правда, в Кемеровской области ее 
пока ни один человек не получил.

При этом в нашем регионе по 

инициативе губернатора Амана Ту-
леева учреждено сразу несколько 
наград, которые вручаются мамам 
и папам, достойно воспитывающим 
детей, - как своих, так и приемных. 
Это медали «Материнская доблесть», 
«Отцовская слава», «За достойное 
воспитание детей». А многодетным 
семьям в Кузбассе оказывается це-
лый комплекс мер социальной под-
держки.

Оксана ПАНАРИНА.

кОММЕНТАРИй

Уважаемые кузбассовцы! С 23 
сентября по 27 сентября 2013 
года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к руководителям ис-
полнительных органов государс-
твенной власти Кемеровской 
области, иных органов и орга-
низаций по телефонам «прямой 
линии»:

23 сентября (понедельник) 
- Фалалеева Ольга Ильинична 
- заместитель управляющего От-
делением Пенсионного фонда 
Российской Федерации по Кеме-
ровской области, тел. 58-71-74.

24 сентября (вторник) - Тюри-
на Ольга анатольевна - руково-
дитель Управления Федеральной 
службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии 
по Кемеровской области, тел. 
36-35-80.

25 сентября (среда) - Кругляко-
ва Наталья георгиевна – началь-
ник департамента социальной 
защиты населения Кемеровской 
области, тел. 75-85-85.

26 сентября (четверг) - гам-
мершмидт андрей альбертович 
- заместитель губернатора Ке-
меровской области (по угольной 
промышленности и энергетике), 
тел. 36-25-87.

27 сентября (пятница) - сыче-
ва Наталья сергеевна – дирек-
тор некоммерческой организа-
ции «Фонд развития жилищного 
строительства Кемеровской об-
ласти», тел. 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области 
- 58-41-97.
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СПрашИваЛИ? ОТвечаеМ!

Пора бы 
уж крышу 
подлатать…

В новостях читал, что в больнице 
Красноярска рухнула стена на пациен-
тку. Погиб человек. А вот так выгля-
дит первая городская больница города 
Прокопьевска. Из местных источников 
узнал, что ей в этом году исполняется 
45 лет. Как бы срок. Пора бы уже хоть 
крышу подлатать. Сейчас во время 
дождей протекает с пятого этажа по 
первый. Или надо дождаться, пока гром 
грянет, чтобы перекреститься?

Алексей Кудря.
Прокопьевск.

Отвечает начальник управления 
здравоохранения г. Прокопьевска 
кандидат медицинских наук Сергей 
Андреевич КОРОБКИН:

– МБУЗ «Городская больница №1» в 
г. Прокопьевске открыта в 1968 году. По 
проекту крыши всех девяти корпусов 
плоские и в условиях сурового сибирско-
го климата, учитывая разницу темпера-
тур, недолговечные.

В 2005 году проводился капитальный 
ремонт крыши 4-го и 6-го корпусов (кар-
диологическое и радиологическое отде-
ления). Кроме того, ежегодно проводится 
частичный ремонт кровли всех корпусов. 

На сегодняшний день крыша пяти-
этажного здания, в котором расположено 
кардиологическое отделение (4-й корпус), 
действительно находится в неудовлет-
ворительном техническом состоянии. В 

настоящее время идет обследование не-
сущих конструкций здания, со стен уби-
рается вывал облицовочного кирпича. По 
ремонту кровли 4-го корпуса составлены 
техническое задание и смета в размере 
9,3 млн руб. Готовится пакет докумен-
тов на проведение открытого аукциона 
в электронной форме для определения 
подрядной организации, которая будет 
выполнять ремонт. Установка двухскат-
ной крыши и замена выпавшего облицо-
вочного кирпича в 4-м корпусе МБУЗ «Го-
родская больница №1» будут закончены в 
декабре 2013 года.

Подготовила
Валентина АКИМОВА.

А если качели 
упадут?

Проживаю на ул. Энгельса, это час-
тный сектор. На этой улице, в направ-
лении дома №1, обустроена детская 
площадка. Ей лет десять, но все качели 
целы, ребятня охотно сюда идет, так 

как это единственная детская площад-
ка в микрорайоне. Но беда в том, что 
турники и качели плохо закреплены. У 
меня как старшей по улице сердце сжи-
мается от страха за ребятишек.

В начале весны обращалась я в тер-
риториальное управление Рудничного 
района с просьбой закрепить площадку, 
чтобы ничего там не качалось. Ходи-
ла и к главе района. Обещали, конечно, 
закрепить качели. Но мер не было при-
нято. Обратилась еще в начале лета к 
представителю депутата горсовета 
В.В. Игошина, тоже обещал помочь. 
Время идет, но мер нет.

Л.И. Федосеенкова.
Кемерово.

Редакция «Кузбасса» со своей стороны 
тоже попросила администрацию разо-
браться в ситуации. Мы, конечно, пони-
маем, что речь идет о частном секторе, 
жильцы которого должны заботиться о 
таких объектах сами. Но ведь в данном 
случае уже имеющуюся площадку прос-
то надо закрепить. К тому же это единс-
твенное место в микрорайоне, где могут 
играть дети.

Через некоторое время нам ответили 
устно, что меры по обустройству пло-
щадки принимают. Что готовы привлечь 
волонтеров, чтобы помогли закрепить 
игровые элементы.

Что же на самом деле с этой площад-
кой? Мы решили выяснить у самой чита-
тельницы, как решился простой будто бы 
вопрос.

Как ответила Людмила Ивановна, адми-
нистрация действительно пошла навстре-
чу. Никаких волонтеров, правда, у них на 
улице не видели, но помощь все же была. 

Договорились, что администрация выде-
лит всё необходимое для обустройства пло-
щадки, а работу сделают сами жители. Хотя 
Людмила Ивановна просила выделить 
специалиста, но в администрации района 
ее убедили, что сделанное своими рука-
ми будет надежнее и лучше. Так и вышло. 
Собрались на субботник жители и быстро 
сообразили, что им делать с привезенными 
двумя мешками песка и цемента. Так что 
благодаря настойчивости старшей по ули-
це Л.Федосеенковой, заинтересованности 
ее соседей площадка готова.

Конечно, подключились бы спонсоры 
- было бы проще. В Березовском, напри-
мер, на месте старой детской площадки, 
созданной когда-то руками самих жите-
лей трех улиц: Подстанционной, Сема-
форной и Интернациональной, оборудо-
вали новую – с сертифицированным иг-
ровым оборудованием. Детский городок 
включает песочницу, карусель, качели 
разных видов, горку, стол для пинг-понга. 
А самое главное – эта площадка отвеча-
ет современным требованиям безопас-
ности. Она появилась, как отметили в 
администрации Березовского, благодаря 
спонсорским средствам ООО «СК Строй-
сибком».

По словам Игоря Максюкова, замгла-
вы Березовского, сейчас в городе ведется 
демонтаж старого игрового оборудова-
ния из-за несоответствия требованиям 
безопасности. 96 новых площадок в этом 
смысле не будут вызывать тревоги.

Конечно, в Кемерове тоже появляется 
много современных детских городков – 
устойчивых, с мягким покрытием. Тем 
не менее и на старых надо обеспечивать 
безопасность.

Елена ЩЕРБАКОВА.
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СпецКОр дЛя чИТаТеЛя

I.
Дом, где живет анастасия 

васильевна, стоит не у доро-
ги, а во дворе. Нет шума, да 
и пыли тоже нет. У зеленых 
подъездов – скамейки. По-
сидеть бы здесь анастасии 
васильевне, посмотреть на 
играющую детвору, погово-
рить с соседками о сериалах, 
о погоде, да мало ли о чем 
еще можно поговорить? Но, 
как опять же по телефону го-
ворила мне анастасия васи-
льевна, пошел второй год ее 
«заточения» в квартире. Ноги 
стали совсем непослушными. 
Даже по своей квартире она 
передвигается с большим 
трудом.

впрочем, и мне шаги здесь 
даются непросто. Повсюду 
сумки, пакеты. есть балкон, 
но и он завален доверху.

- видите, еще и окна выва-
ливаются. Зимой замерзаю. 
Неужели я не заслужила, что-
бы мне сделали ремонт за 
государственный счет? Я всю 
жизнь трудилась. и для По-
беды сделала тоже немало. 
ведь тот хлеб, который мы в 
колхозе убирали, на фронт 
шел, солдатам нашим.

На фронте был и ее отец 
василий михайлович. Погиб 
в феврале 1942 года на Смо-
ленщине. там же и был похо-
ронен в братской могиле.

- Почему дети погибших 
шахтеров получают денеж-

Свет и тени 
нехорошей квартиры

ные выплаты, а мы, дети по-
гибших фронтовиков, всего 
лишены? Где справедли-
вость?

Не только мне задает эти 
вопросы анастасия василь-
евна. Пишет в разные инс-
танции. Горы конвертов с от-
ветами на столе.

- Не ответы это, а отписки, 
- сердится анастасия василь-
евна.

Я прочла несколько от-
ветов. Нормальные, уважи-
тельные, исчерпывающие 
объяснения, как и из чего 
сложилась пенсия, какие до-
платы она получает, какими 
льготами имеет право поль-
зоваться. Но все эти ответы 
анастасию васильевну не ус-
траивают. и она продолжает 
обижаться на всех и вся.

II.
На меня она тоже обиде-

лась. За то, что стала рас-
спрашивать о родственниках. 
О тех самых, кому анастасия 
васильевна завещала свою 
двухкомнатную квартиру. 
Почему бы им не помочь на-
вести порядок в запущенной 
квартире, где годами не толь-
ко не белено, но и не мыто?

- все мои родные тоже 
больные. и вообще, при чем 
здесь они, если мастера на-
шего «Гаранта» плохо уста-
новили и смесители, и уни-
таз? Пусть все переделывают. 

и покупают мне все новое.
- Но ведь вы – собствен-

ница квартиры. и ваша об-
служивающая жилищная ор-
ганизация бесплатно может 
установить только стояки. а 
они, как я вижу, поставлены… 
может быть, не следовало 
вам, одинокой, приватизиро-
вать квартиру, - попробовала 
я порассуждать вслух.

- С какой стати я должна да-
рить ее государству?! У меня 
есть племянники и внучатые 
племянники. Пусть им доста-
нется. и вообще, пусть мне, 
труженице тыла, ветерану 
труда, бывшему народному 
заседателю с 30-летним ста-
жем, дадут квартиру в доме 
ветеранов. Но не путайте этот 
дом с домом престарелых!

Попробовала я объяснить 
анастасии васильевне, что 
квартиры в доме ветеранов 
даются на правах социально-
го найма. и тем, кто не имеет 
жилья. Она вновь перебива-
ет, переходит на крик:

- Я хочу в дом ветеранов, а 
эта квартира пусть родствен-
никам достается!

в общем, все «по кругу». 
Не хочет анастасия василь-
евна обременять родных ни 
заботой о себе, ни ремонтом 
квартиры. вновь звучит оби-
да в адрес управляющей жи-
лищной компании «Гарант»:

- Бессовестные, в суд на 
меня подавали. Якобы я 
должна была за квартиру. а 
это они мне должны. Я по-
долгу жила у родных, была 
в больнице. С какой ста-
ти должна была платить за 
квартиру?

- Но вы писали заявление, 
что собираетесь отсутство-
вать? – спрашиваю.

- Я жалобы писала!

III.
Поняв, что и во мне анаста-

сия васильевна увидела не-
доброжелателя (она так и за-
явила, что от меня нет поль-
зы, а только вред), я пошла в 
«Гарант».

конечно, имя ее здесь у 

всех на слуху. и не только по-
тому, что она в «черном спис-
ке» неплательщиков. Дело в 
том, что однажды пожалова-
лись на хозяйку «нехорошей» 
квартиры соседи. так, мол, и 
так: антисанитария, зловон-
ный запах пробрался уже и 
к другим жильцам подъез-
да. Сколько можно терпеть?! 
Надо что-то делать. Директор 
ООО «Гарант» татьяна матю-
хина уговорила анастасию 
васильевну открыть дверь 
работникам «Гаранта». Пос-
ледние в масках из-за уду-
шающего запаха не вошли, а 
еле-еле пробрались в квар-
тиру… вывозили все, как мне 
рассказали, на нескольких 
машинах несколько дней.

а вместо благодарности – 

новые жалобы от анастасии 
васильевны.

и все-таки, уже по моей 
убедительной просьбе, по-
жилой и больной неплатель-
щице включили свет. Но с ус-
ловием, что уговорю ее пога-
шать долг хотя бы частично.

Я попробовала. в ответ 
знакомое:

- Никому и ничего я не 
должна!

- мне дали распечатку, где 
черным по белому значит-
ся, что ваш долг еще с 2009 
года составляет около 36 ты-
сяч рублей.

- Это обман! – слышу в от-
вет и… еще больше жалею 
анастасию васильевну. и 
за ее беспомощность, и за 
бессилие бороться прежде 
всего с собой, со своим ха-

рактером. ей кажется, что все 
хотят ей только зла. а она-то, 
имеющая большой трудовой 
стаж, заслужила и большую 
пенсию, и внимание, и ува-
жение.

IV
Пенсия у нее, конечно, не 

фронтовая, но и неплохая. У 
многих пенсионеров значи-
тельно меньше. Но вы спро-
сите у работников жэков, кто 
из квартиросъемщиков пла-
тит аккуратней всех? Да, как 
правило, они, пенсионеры. 
анастасия васильевна – ис-
ключение.

Не хочет она оплачивать 
и за дополнительные услуги 
работникам соцзащиты. Но 
я точно знаю, что услуги эти 
стоят совсем немного, а по-
тому и зарплата у соцработ-
ников невелика. во всяком 
случае, меньше, чем пенсия 
анастасии васильевны. Но 
она твердо стоит на своем:

- мне все должны делать 
бесплатно. Я заслужила.

интересно, а призывает ли 
она к этому своих родствен-
ников? то есть к элементар-
ному вниманию и помощи?

Наверное, если бы анас-
тасия васильевна была та-
кая одна, то и не стала бы я 
«озвучивать» ее ситуацию с 
«нехорошей» квартирой. Но 
время от времени прихо-
дится выезжать по адресам, 
где люди, жалуясь на власть, 
жэки, словно забывают, что 
они, прежде всего, сами хо-
зяева своей частной собс-
твенности. и что живут не на 
необитаемом острове, как 
та же анастасия васильевна 
из пятиэтажной панельной 
хрущевки. кстати, сама она 
тоже пожаловалась на сосе-
дей:

- Эти олигархи ремонты де-
лают, а у меня розетки летят, 
стены лопаются.

- Олигархи не в таких до-
мах живут, - хотела я пере-
вести разговор в шутку. Но 
анастасия васильевна вновь 
обиделась. Однако продол-
жала перечислять, что ей 
надо прежде всего:

- имею ведь я право по-
лечиться в госпитале для 
ветеранов? Пусть меня туда 
положат!

Знаю, что к медикам по-
ликлиники №20, куда при-
креплена анастасия васи-
льевна, не раз обращались 
руководители «Гаранта». 
вмешательство медиков 
этой женщине необходимо. 
На обиды, жалобы, звонки 
уходят ее последние силы. 
Очень жаль…

Галина БаБаНаКОВа.
кемерово.

первое впечатление: я попала на свалку. Самую настоящую 
мусорную свалку с тошнотворным запахом.  
Хотелось поскорее убежать отсюда подальше, вдохнуть 
свежего воздуха, но…
Но на диване, тоже заваленном каким-то хламьем  
и бумагами, сидела анастасия Васильевна. Та самая, которая 
звонила в редакцию, умоляя помочь ей разобраться  
с отнятыми у нее льготами, с бездушными коммунальщиками, 
с бездействующей соцзащитой, с черствыми медиками,  
с недобрыми соседями… В общем, каждый раз, с каждым  
ее новым звонком-«криком души» недоброжелателей  
у анастасии Васильевны становилось все больше и больше. 
И вот, когда она сообщила, что за якобы несуществующие 
долги у нее отключили свет, я сама пошла к ней. Может, 
действительно не преувеличивает одинокая пожилая 
женщина, рассказывая о «врагах», окружающих ее 
каждодневно и не дающих спокойно доживать свой век…

- Я хочу в дом 
ветеранов, а эта 
квартира пусть 
родственникам 
достается!

Фото  
автора.
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Прощай,  
немытая планета?
Отчего мы такие бедные – понятно: мировой кризис, 
несбалансированная экономика… Но отчего мы такие грязные? Вот 
вопрос. Причем при любой экономической ситуации, при любом 
строе. И – везде, где только ступит нога человека. На улицах ли 
областного центра, стоит чуть-чуть отъехать к окраине, на полянке 
близ загородной дачи, даже в лесу! Фантики, пластиковые стаканы, 
остатки каких-то проржавевших конструкций (эти-то откуда?!). 
Утешает одно: так обстоят дела не только в нашей стране. Не 
случайно Австралия еще в 1993 году объявила акцию «Очистим 
планету от мусора». Потом эта акция стала всемирной, и каждый 
год 21 сентября миллионы волонтеров в более чем ста странах 
отправляются убирать свою планету. Сажают деревья на местах 
бывших свалок, чистят берега рек, устраивают операции «Атака на 
пластик». Не отстают от этого движения и кузбассовцы. Вот лишь 
пара последних новостей: в Новокузнецке пущен в строй завод по 
переработке строительных отходов, а в Кемерове сотни горожан 
вышли очистить берега реки Томи.
Помогает всё это? Похоже, не очень, если движение за 
самоочищение не иссякает вот уже 20 лет. Так что же надо делать, 
чтобы наши города и поселки избавились, наконец, от привычного 
мусорного ореола? Об этом размышляют кузбассовцы.

Екатерина Яковлева, учи-
тельница:

- Минувшим летом я путеше-
ствовала по Европе. Задержа-
лась в Германии. Наслаждалась 
немецким порядком. А когда 
вернулась домой, то особенно 
остро ощутила разницу в том, 
что окружает нас и что – евро-
пейцев. Там живут чисто. А у нас 
в Кемерове симпатична, опрят-
на и глаз радует лишь централь-
ная часть. На окраинах, во дво-
рах серо, уныло, убого. А что 
творится в подъездах?! Да, мало 
получают технички, а в каких-то 
домах их вообще нет. Но это не 
значит, что мы должны мирить-
ся с горами мусора и дышать 
зловонным запахом, оставшим-
ся от посторонних лиц, которые 
перепутали подъезд с туалетом.

Если уж люди гадят, то со-
баки – подавно. В Кемерове 
ни разу не видела владельцев 
собак с совочком и мешочком. 
А в той же Германии люди не 
позволяют, чтобы их четверо-
ногие друзья «наследили». У 
нас же делают это и на детских 
площадках.

Ладно, что это я разгово-
рилась. Пора приниматься за 
мытье своей лестничной пло-
щадки. Делаю я это постоянно, 
надеясь, что кто-то последу-
ет моему примеру. Увы… Вот 
опять кто-то бросил окурок. 
Схватить бы за руку и потре-
бовать убрать. Наверняка это 
взрослый дядя, чей-то роди-
тель. Я же неустанно напоми-
наю своим ученикам, что и в 
человеке должно быть всё пре-
красно и что среди прекрас-
ного, чистого жить светлее. 
Давайте не только на словах 
любить свой город и, проснув-
шись, убирать свою малень-
кую планету. Да-да, как в сказ-
ке о Маленьком Принце.

Валентина Вечкилева, ди-
ректор кемеровского МБУ 
«Жилкомцентр»:

- Всё зависит от нас самих. 
Чем проще будет работать 

дворнику, тем больше у него 
останется времени, напри-
мер, на клумбы, на покос тра-
вы. Если в подъездах шприцы 
валяются и их превращают в 
туалет, то техничка в какой-то 
момент рассчитывается. В Ке-
мерове есть такие участки, на 
которые дворники просто не 
хотят идти работать. Каждую 
весну мы призываем жителей 
выходить на субботники, для 
себя же сделать чистым свой 
двор. Но люди неохотно идут 
и все реже откликаются. Хотя 
есть очень дружные дома, где 
уборку делают все вместе и 
вместе следят за чистотой и 
порядком. Но их не так много.

Начинать надо с себя и сво-
его соседа. Стоит быть дру-
желюбнее друг к другу. Если 
кому-то делать замечания, то 
не в грубой форме. Например, 
если подростки семечки щел-
кают, есть смысл поговорить 
с их родителями, а не ругаться 
на детей.

Максим Гончаренко, ру-
ководитель пресс-службы 
Кемеровской электротранс-
портной компании:

- Каждому из нас надо пом-
нить фразу: «Чисто не там, где 
убирают, а там, где не мусо-
рят». И не просто самому это 
знать, а делать так, чтобы и 
дети понимали, что чистоту 
надо поддерживать самому, 
а не ждать, когда прибежит 
дворник с метлой и будет за 
кем-то убирать.

По-прежнему актуальна и 
проблема мусора в транспор-
те. Ее мы пытаемся решать не 
только с помощью мойщиков 
подвижного состава. Мы даже 
меняем должностную ин-
струкцию кондукторов, чтобы 
они проводили минимальную, 
но влажную уборку салона на 
конечных остановках. В транс-
порте постоянно звучат при-
зывы бросать билеты в урны, 
соблюдать чистоту и порядок 
в салоне. И это имеет эффект.

Олег Новиков, учитель 
лицея №62 г. Кемерово, за-
служенный учитель РФ:

- Вопрос соблюдения чисто-
ты – это, по большому счету, 
вопрос отношений общества и 
природы. Я в 80-е годы служил 
в Германии. Обратил внима-
ние на то, как местные жители 
себя ведут. Контейнеры там 
уже тогда стояли для разных 
видов мусора, и никто не нару-
шал этого принципа разделе-
ния. Курящие не бросали окур-
ки вокруг. А пустые бутылки, 
которые стоили на наши день-
ги три копейки, вообще не вы-
брасывали: в семьях собирали 
коробками и сдавали в пун-
кты приема, чтобы потом их 
можно было вернуть в произ-
водство и использовать много-
кратно. Причем у немцев зар-
платы были значительно выше 
наших. А у нас бутылка стоила 
12 копеек, но их разбрасывали. 
Плохо и с точки зрения эко-
номии, и с точки зрения эко-
логии, что сейчас все фирмы 
разливают напитки в емкости 
разового использования.

Приучать надо ко многим 
вещам. Например, когда мы с 
учениками, возвращаясь до-
мой из походов на природу, 
тушим костер, пластиковый 
мусор собираем и уносим с 
собой. А консервные банки 
оставляем, но предваритель-
но обжигаем. Поначалу ре-
бята не понимают зачем. А 
когда мы на следующий год 
возвращаемся на то же место, 
они видят: от обожженных 

банок остался только ободок, 
остальное разложилось, а не-
обожженные валяются годами. 
И полиэтиленовые мусорные 
пакеты лучше покупать те, что 
разлагаются без следа. Они и 
стоят-то всего на 20% дороже. 
Но этому надо учить.

Виктория Токарева, ново-
сел (г. Кемерово):

– В нашем доме несущими 
являются колонны, а межком-
натные перегородки выполне-
ны из гипсовых блоков. И мы 
наблюдаем массовый снос этих 
самых перегородок. Потому 
что собственники, купившие 
квартиры «под самоотделку», 
достраивают жилье «под себя»: 
в многокомнатных квартирах 
совмещают раздельные сануз-
лы, так как в ванной стираль-
ную машину поставить некуда, 
а туалет, напротив, слишком 
большой, или объединяют кух-
ню с гостиной. В «однешках» 
за счет переноса перегород-
ки увеличивают кухню, чтобы 
можно было использовать ее 
еще и как гостиную…

При разборе гипсовые бло-
ки ломаются, их просто кру-
шат кувалдами, чтобы потом 
купить и установить новые. На 
каждом этаже – ГОРЫ мешков 
с битым гипсом и кирпичом! И 
все это должно перекочевать 
на свалку. Да где ж планета бу-
дет чистой?!

Я уж не говорю о том, что 
новоселы все эти сносимые 
ныне стены оплатили, когда 
покупали жилье. А теперь вы-

нуждены нести дополнитель-
ные расходы. Зачем вообще в 
новостройках под самоотдел-
ку возводят перегородки? Для 
всеобщей занятости их произ-
водителей и строителей, кото-
рые сначала делают, а потом 
переделывают? Видимо, во-
прос этот риторический…

Варвара Михеева, испол-
нительный директор Куз-
басской ассоциации перера-
ботчиков отходов (г. Ново-
кузнецк):

- «Мусор не в урнах, мусор 
в головах» - эта фраза, гуляю-
щая в интернете, очень точно 
характеризует суть проблемы 
свалок. Она обусловлена не-
совершенным законодатель-
ством, отсутствием эффек-
тивных штрафных санкций 
и комплексных работающих 
программ по отходам. Неуди-
вительно, что свалки образу-
ются каждый день.

Если же говорить о рядовом 
гражданине, то тут суть пробле-
мы – в непонимании глобаль-
ности последствий. Мусорный 
остров в Тихом океане – это уже 
не сказка, это реальность. По-
этому необходимо вовлекать 
школьников, студентов и взрос-
лых людей в акции по уборкам 
мусора, ведь через руки как 
нельзя лучше доходит понима-
ние – как бывает грязно и сколь-
ко труда стоит навести порядок.

Я верю в то, что решить про-
блему мусора можно. Эффект 
синергии, когда небольшое 
усилие множества дает значи-
тельный положительный ре-
зультат, – это то, что поможет 
убрать свалки из голов и пода-
рить миру чистоту!

Ольга Рожкова, дворник 
с 11-летним стажем, побе-
дитель городского конкурса 
«Народный дворник-2013» 
(г. Кемерово):

- Проблема мусора – это 
проблема всех городов. Ста-
нет ли чище – зависит только 
от нас самих. Больше ни от 
кого. Люди всякие есть, есть 
сознательные, есть нет. Я счи-
таю, что в подъезде и на улице 
должно быть так же чисто, как 
и в квартире. У меня сердце 
кровью обливается, когда я 
вижу, что там, где только что 
было чисто, набросали мусор. 
К чистоте детей надо при-
учать с самого раннего воз-
раста. Мне повезло: во дворах, 
где я работаю, люди хотят, 
чтобы был порядок. А может, 
они просто жалеют меня и 
мой труд…

Валентина АКИМОВА,
Галина БАБАНАКОВА,
Юлия МАТЮЩЕНКО,
Татьяна ФОМИНА,
Ольга ШТРАУС.

МНЕНИЯ

Фото  
Федора 
Баранова.
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Жилищный вопрос

Стоит отметить, что цена 
квартир в новостройках для куз-
бассовцев, получающих ипотеку 
на льготных условиях, в этом 
году не увеличилась. Среднеры-
ночная стоимость 1 кв. м жилья 
остается на уровне, установлен-
ном Минрегионразвития. Пока 
не ожидается увеличения и в 
2014 году.

По данным заместителя ди-
ректора Фонда развития жи-
лищного строительства (ФРЖС) 
администрации Кемеровской 
области Ольги Казиной, в об-
ластном центре льготная цена 
1 кв. м жилья составляет 31 тыс. 
рублей (квартиры «под ключ»). В 
Новокузнецке – около 29,6 тыс. 
рублей. Коммерческая стои-
мость квадратного метра в обо-
их крупнейших городах Кузбасса 
тоже осталась на уровне про-
шлогодней – до 38 тыс. рублей. 
По другим территориям эта сто-
имость бывает и ниже, исходя из 
платежеспособности граждан.

В 2012 году ФРЖС ввел в экс-
плуатацию 79 тыс. кв. м жилья 
(1500 квартир) в Топках, Новокуз-
нецке, поселках Крапивинский 
и Шевели. В 2013-м планируется 
ввести в строй 48 тыс. кв. метров 
жилья в Кемерове (830 квартир) 
в 12-м микрорайоне Рудничного 
района. По традиции, более 50% 
квартир будет передаваться по 
льготным программам.

В ближайшее время ФРЖС 
приступает к застройке микро-
района №68 в областном центре 
(Ленинский район, неподале-
ку от рынка «Колос»). Уже идет 
работа с земельным участком 
и с проектировщиками. В тече-
ние пяти лет здесь планируется 
возвести порядка 120 тыс. кв. 
метров жилья. По предваритель-
ным оценкам, на эти цели будет 
потрачено более четырех мил-
лиардов рублей. Но возможны 
корректировки.

- На территории будущего 
микрорайона предусмотрено 
возведение детского сада, тор-
говых центров, паркингов, га-
ражей. Запроектированы дома 
высотностью от 6 до16 этажей. 
Сейчас ведется работа над про-
ектной документацией, работа 
с сетевыми компаниями, заклю-
чение соответствующих дого-
воров и получение техусловий, 
- сообщила Ольга Казина.

Поскольку застройщиком 
выступает ФРЖС, большая часть 
жилья в новом микрорайоне 
также будет реализовываться по 
льготным программам. О под-
рядчиках говорить пока рано, но 
уже точно известно, что непос-
редственно к стройке планиру-
ется приступить в 2014 году.

Анализ нашего рынка жилья 
показывает, что в 2012 году на-
ибольшим спросом пользова-
лись однокомнатные квартиры 
общей площадью до 42 кв. м. 
Их количество составляло 73% 
от всего объема реализации. В 
текущем году более востребо-
ваны двухкомнатные квартиры 
площадью до 60 кв. м (так назы-
ваемое жилье эконом-класса). 
Спрос на них – более 50% от объ-
ема реализации. 

- Поскольку нашей приори-
тетной задачей сейчас является 
обеспечение жильем молодых 
кузбасских семей, то в новом 
68-м микрорайоне мы заплани-
ровали больше однокомнатных 
квартир – площадью до 40 кв. м 
и малогабаритных двухкомнат-
ных, - подчеркнула заместитель 
директора ФРЖС. - Среди льгот-
ников каждый год наблюдается 
стабильный высокий спрос на 
ипотеку. Основная категория, 
как правило, молодые семьи, 
они и являются наиболее плате-
жеспособными.

Юлия МАТЮЩЕНКО.

Новостройки 
движет 
ипотека
в нашей области по-прежнему остается особенно востребованным 
жилье в новостройках. 98% квартир этой категории, по данным 
застройщиков, «уходит» еще на стадии строительства. 
Для улучшения своих жилищных условий кузбассовцы всё охотнее 
пользуются ипотечными кредитами, тем более что некоторые 
банки, идя навстречу желаниям граждан, разрабатывают новые 
специальные программы и снижают процентные ставки. и пока 
что замедление роста экономики в россии и в Кузбассе на объеме 
ипотечного кредитования в нашем регионе никак не отразилось.

Фото Федора Баранова.
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КонКурсы

Оптимистин –  
витамины для энергии, оптимизма  

и отличного настроения на весь день!

Узнайте больше на сайте www.evalar.ru.  Будьте здоровы!
спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефону 38-70-81
 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. социалистическая, 23/6, ЗаО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГрн 1022200553760
сОГр № RU.77.99.11.003.е.003379.02.11 Бад. не явЛяеТся ЛеКарсТвОм. реКЛама.

Чувствуете себя совсем не в форме? расклеились, и нет 
сил? Утренняя разбитость тянется до самого вечера, а после 
выходных не покидает чувство, что их и не было вовсе? и это 
несмотря на то, что вы регулярно принимаете витамины?

Замените свои обычные витамины на специальные вита-
мины Оптимистин от Эвалар, взбодритесь и начните новую 
жизнь, наполненную энергией, оптимизмом и отличным на-
строением!

Каждая таблетка Оптимистина – это тщательно подобран-
ный комплекс  необходимых витаминов и микроэлемен-
тов, польза которых усилена действием  элеутерококка и 
L-карнитина. Это именно то, что способно активировать ес-
тественную внутриклеточную энергию организма и помочь 
ему справиться с невероятными нагрузками современной 

жизни. Оптимистин стимулирует энергетический обмен и 
питание тканей, уравновешивает нервную систему и в то же 
время повышает жизненный тонус организма.

на работе быть собранным и успешным, а вернувшись до-
мой, с удовольствием сделать все, на что раньше не хватало 
ни сил, ни настроения, – с Оптимистином у вас это получит-
ся! Принимайте всего одну таблетку утром – вы почувству-
ете невероятный прилив энергии, которой хватит на весь 
день.

Оптимистин – источник позитивной энергии  – это именно 
те витамины, которые помогут вам восстановить жизненные 
силы, вернуть бодрость и оптимизм.

Оптимистин – пробудите в себе энергию,  измените свою 
жизнь и добавьте в нее ярких дней!

накануне Дня работников леса 
состоялся первый  
в нашем регионе конкурс 
лесопромышленников. 
организаторы – департамент 
лесного комплекса  
Кемеровской области  
и союз лесопромышленников 
Кузбасса – предполагают,  
что это соревнование  
станет традиционным.

Откуда подарки?  
из леса, вестимо

Принимающая сторона  
(ООО «Форест») подготовилась 
основательно. Ещё до начала 
мероприятия было ясно, что на-
род здесь ждут не хилый. При-
готовленные для колки чурки, 
козлы с бревнами для распила, 
топоры и молотки – значитель-
ная территория предприятия 
была отведена под выполнение 
заданий, которые забаву напо-
минали только отдаленно.

На конкурс приехали  
17 представителей предпри-

тонкая топорная работа
ятий, входящих в состав союза 
лесопромышленников Кузбас-
са. Причем в основном руко-
водители предприятий, боль-
шин-ство из которых сами в 
конкурсе и участвовали. Понят-
но, что они хочешь не хочешь, 
а постоянно находятся в лесу. 
Бизнес такой. Нужно уметь оп-
ределить, где и какая древесина 
будет заготовлена, какие лесо-
восстановительные меропри-
ятия необходимо провести на 
этой территории, самому уметь 
работать и топором, и пилой, и 
молотком. И как спрашивать с 
подчиненных, если ты сам тол-
ком в этом не разобрался? Так 
что конкурс практически для 
руководителей и получился. 
Соревноваться собрались на ка-
чество и скорость. Хотя суетить-
ся не стоило – все-таки работа с 
серьезным инструментом.

Первым заданием было 
строительство скворечников. 
Потому как не только пилами и 
топорами махать присуще ле-

сопромышленникам. Правиль-
ный хозяин и о восстановлении 
кормильца своего – леса с его 
обитателями - думает. В общем, 
скворечники разные получи-
лись. Не без кривости и косос-
ти некоторые, но все – с душой. 
А самый лучший, по мнению 
жюри, вышел у лесопромыш-
ленника Ефремова. Ему и до-
сталась бензопила импортного 
производства. И за второй по 
качеству скворечник дали пилу. 
А за третий – шуруповерт, вещь 
в любом хозяйстве полезную.

Между прочим, такие призы 
давали за каждый конкурс в от-
дельности. А еще всем участни-
кам подарили топоры и молот-
ки, которыми они работали. Так 
что мероприятие это имело не 
только увлекательный характер, 
но и практический результат.

сказ  
о квартальном столбе

Главное задание таило в себе 
сокровенный смысл. Нужно 
было изготовить квартальный 
столб. Ведь «единицей измере-
ния» всего фронта работ в лесу 
является небольшой участок – 
квартал. И испокон веку опор-
ными точками для межевания 
лесной территории являлись 
квартальные столбы.

- Это идеальный ориентир 
для того, чтобы на местности 
определиться, где ты находишь-
ся, - объяснил Вячеслав Семе-
хин, заместитель руководителя 
департамента лесного комп-
лекса Кемеровской области и 
главный идейный вдохновитель 
конкурса. - Каждый человек, ра-
ботающий в лесу, должен знать, 
что квартальный столб собой 
представляет, как он оформля-
ется. Правильные квартальные 
столбы участникам предстояло 
изготовить из обычных двух-
метровых бревен. Для этого, 
во-первых, нужно было снять 
всю кору и особым способом 
оформить верх столба. Между 
прочим, если оформлен столб 

правильно, по отраслевому 
стандарту, он может служить 
ориентиром не только для про-
фессионалов, но и для всех за-
плутавших в лесу. Потому как на 
его гранях вырезаются цифры, 
«привязанные» к сторонам све-
та. Главное запомнить, что там, 
где цифры меньше, – запад.

В общем, не вдаваясь в тон-
кости, которые как-то выявили 
члены профессионального жюри 
в составе Вячеслава Семехина, 
председателя союза лесопро-
мышленников Кузбасса Николая 
Конусова, руководителя ООО 
«Аверс» Сергея Ермака и Ивана 
Сандра из ООО «Форест», луч-
шим был признан столб, офор-
мленный ООО «Сиблесстрой» из 
Ленинска-Кузнецкого.

И по итогам выполнения 

третьего задания, кстати, «Сиб-
лесстрой» тоже стал лучшим. 
Чурку нужно было расколоть не 
только быстро, но ещё и ровно 
на 18 дровин. Знаете почему? А 
ровно из 18 щепок, оказывается, 
можно сложить слово «лесник».

Остается сказать, что блин-
чики лучше всех испекли тоже 
представители «Сиблесстроя». 
Ну и отгадайте, кто стал победи-
телем всего «турнира»? В общем, 
можно сказать по традиции, что 
дружба. Но все-таки для исто-
рии уточним, что победителем 
первого конкурса мастерства 
лесопромышленников Кузбасса 
стало ООО «Сиблесстрой». Хотя 
интересно и весело было всем.

Евгения РАЙнЕШ.
Кемерово.

Фото 
автора.
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Новая команда, к сожале-
нию, не получила от прежних 
управленцев всей документа-
ции: команда Суриной-Дры-
гина уходила со скандалом, 
не пожелав сдать дела мир-
но, по акту приема-переда-
чи. Практически этих людей 
пришлось выдавливать из на-
сиженных кресел. В ходе очи-
щения офисов ТСЖ запропас-
тились куда-то документы, 
деньги, печать.

Некоторые из ТСЖ подоз-
ревают, что все это не пропало, 
и вещи ушли вместе со старой 
командой, но ведь это не факт, 
никого за руку не поймали. 
Если деньги в сейфе и были, 
то могли быть и личными. Так 
или иначе, но в сейфе печати, 
денег и документов не оказа-
лось, а где они – неизвестно.

Неудивительно, что обе сто-
роны обвиняют друг друга «в 
физическом воздействии на 
женщину!». Обе стороны за-
паслись видеозаписями. И есть 
еще ряд обвинений друг друга 
в некорректном поведении во 
время смены правления. Там 
черт ногу сломит, так что и на-
дежды нет, что полиция раз-
берется и всем воздаст по за-
слугам. Да нам и неинтересно, 
кто кого толкнул. Интересно 
другое: почему старое прав-
ление, отвергнутое голосова-
нием общего собрания, хотело 
бы и дальше управлять кварт-
платой, заниматься скучными 
коммунальными делами?

ручные деньги
Ответ прост: деньги и 

власть. Как показывает прак-
тика, контора ТСЖ – вполне 
хлебное и непыльное место, 
где и доход имеется, и власть 
немалая. Есть тут поводы для 
самоудовлетворения. Прихо-
дит, например, к тебе жилец 
с жалобой, а ты ему помочь 
можешь, а можешь и отос-
лать, жестко поставить на мес-
то, чтобы знал, что на работе 
он, может быть, и личность с 
должностью, а в доме – никто, 
просто кошелек для правления 
ТСЖ.

За год через кассу ТСЖ 
«Собственники» проходило 
более 10 миллионов рублей. 
Естественно, есть обязатель-
ные платежи за воду и кана-
лизацию, за вывоз мусора – на 
все установлены тарифы, и 
платить обслуживающим ор-
ганизациям приходится точно 
и четко. Но есть и другие рас-
ходы, в определении которых 
правление ТСЖ вольно распо-
ряжаться как вздумает. Напри-
мер, дворнику можно платить 
7 тысяч рублей, а можно и 15. 

НаУКа И жИзНь

Очищение ТСЖ
Новое правление ТСж «Собственники», управляющее двумя 
домами в жилом комплексе «Серебряные ручьи», второй месяц 
кропотливо продолжает восстанавливать полноценную картину 
расходования финансов прежним составом правления,  
где верховодили, по мнению жильцов, зампредседателя  
Татьяна Сурина и паспортист Игорь дрыгин.  
Именно им номинальный председатель старого правления  
выдала доверенность на ведение всех дел ТСж.

Можно ввести ставку уборщи-
ка подземного гаража и назна-
чить ему 30 тысяч рублей. Если 
это человек хороший.

Если «хороший человек» 
паспортист ТСЖ Игорь Дры-
гин сидит на маленьком ок-
ладе, но всю душу вкладывает 
в правление, то ведь можно и 
придумать ему приплаты. На-
пример, все суды в Кемерове 
определяют в 2 тысячи руб-
лей рабочий день юриста, со-
провождающего рядовой иск 
о квартплате и подобные. Так 
вот, Дрыгин готовил иски ТСЖ 
к злостным задолженникам 
квартплаты. Эти иски прими-
тивны, пишутся по шаблону, и 

суды принимают решения по 
ним, как на конвейере. В край-
нем случае – два заседания по 
полчаса. Казалось бы, какой 
тут Дрыгину навар? А очень 
просто – ТСЖ заключало с ним 
договор об услугах, и за сопро-
вождение иска по взысканию 
с должника 10-15 тысяч руб-
лей выплачивало паспортис-
ту-юристу 20-25 тысяч рублей 
вознаграждения.

Напомню, что правление 
распоряжалось деньгами, ко-
торые собирали собственники 
квартир для достойного со-
держания дома. Наверное, им 
неприятно узнать, что деньги 
тратились так по-глупому. 
Впрочем, недовольные качес-
твом обслуживания домов, 
жители давно хотели узнать 
от членов правления ТСЖ о 
расходах, однако получали от-
писки либо встречали хамство. 
Люди писали в прокуратуру, 
в жилищную инспекцию, но 
все эти структуры не могут 
вмешиваться во внутреннюю 

жизнь ТСЖ. Это переполнило 
чашу терпения собственников, 
и они решили сменить теплую 
компанию Сурина-Дрыгин со-
товарищи.

Как их выгнать?
Легко сказать, но сложно 

сделать. Большинство граждан 
с негодованием говорят про 
коммунальщиков, ТСЖ и уп-
равляющие компании, однако 
это же большинство не идет 
на общее собрание, где как раз 
можно и нужно спрашивать за 
чистоту, тепло и порядок в сво-
ем доме. И так всегда: начина-
ется собрание, а кворума нет. 
Инициативная группа должна 
сделать второй шаг – провес-
ти заочное собрание, то есть 
обойти все квартиры с повес-
ткой дня и поставить подписи 
собственников под протоко-
лом с решением.

Возможно, старое правле-
ние Суриной-Дрыгина наде-
ялось, что их противникам 
не хватит терпения провести 

собрание по всем правилам 
и все останется по-прежне-
му. Надежды их не сбылись! 
Восставшие жильцы, среди 
которых немало юристов, су-
мели соблюсти все буквы и 
запятые закона, провели соб-
рание, и 65 процентов голосов 
собственников было отдано за 
отставку старого правления и 
избрание нового. Как сообщи-
ли специалисты управления 
ЖКХ администрации города 
Кемерово, представленная до-
кументация по переизбранию 
ТСЖ «Собственники» соот-
ветствует всем нормативным 
и процедурным требованиям. 
Значит, смена удалась. Поче-
му бы и нет, если люди в марте 
с прискорбием обнаружили, 
что их джипы буксуют во дво-
ре одного из лучших жилых 
комплексов Кемерова. Это же 
как нужно убирать снег, что-
бы его осталось полным-пол-
но? Разве мы мало платим?! 
Возмутились люди и выгнали 
из кресел команду Суриной-

Дрыгина.
Консьержка и государство

Это очень интересная исто-
рия, сколько же они платили. С 
тех пор, как правление Сури-
ной-Дрыгина пришло к власти, 
для жителей установили тариф 
на обслуживание жилья мак-
симально высокий – 23 рубля 
с квадратного метра. Кстати, 
тариф этот применяется, со-
гласно российским постанов-
лениям, в том случае, когда в 
подъезде сидит консьержка. 
Однако жители этих домов на 
бульваре Строителей никог-
да не видели представителей 
этой уважаемой профессии.

Консьержек нет и в соседних 
домах того же года постройки, 
но там и тариф гораздо ниже – 
19 рублей. Спрашивается, кто 
получал консьержкины день-
ги, неужто уходили на юрис-
консульские услуги Дрыгина?

Как возмущаются жильцы, 
за время царствования старого 
правления стоимость парковки 
возросла с 300 до 700 рублей в 
месяц. Новое правление прак-
тически сразу же объявило, что 
максимум затрат, необходи-
мых на содержание парковки, 
будет составлять не более 500 
рублей. Наверняка аудит пре-
жней деятельности, который 
еще продолжается, выявит и 
другие резервы. Но один су-
щественный уже объявлен: го-
сударство буквально в первые 
дни нового правления перечис-
лило на счет ТСЖ 1,8 миллиона 
рублей. Об этом внезапном по-
дарке собственники квартир 
и не подозревали. Оказывает-
ся, это деньги от государства 
– компенсация сибирякам за 
отопление. То есть люди платят 
только часть тарифа, а часть за 
них платит бюджет.

Один из друзей прежнего 
правления товарищ С., верую-
щий в непорочность и чистоту 
старого правления, сказал, что 
эти деньги наверняка пошли бы 
на нужды дома. Ведь и в про-
шлом году такая компенсация 
от государства была, правда, все-
го 600 тысяч рублей, их прибе-
регли, чтобы потратить с умом. 
Странно, почему правление при-
берегало деньги от жильцов, не 
докладывало им об этих поступ-
лениях? Держали собственников 
квартир за быдло, которое пот-
ребует разделить компенсацию?

 Понятно, что с собствен-
никами не согласовывались и 
размеры жалованья товари-
щей из членов правления, а 
они изрядно привлекательны: 
заместителю председателя – 
78 тысяч рублей, приближен-
ным – около 50.

Любопытно, что, потеряв 
доходные места в «Серебря-
ных ручьях», Татьяна Сурина и 
Игорь Дрыгин не опустили руки 
и попытались возглавить ТСЖ в 
жилом комплексе «5 звезд». Но 
их там не взяли и чуть не освис-
тали на общем собрании. Теперь 
это люди небезызвестные.

Дмитрий САГАРА.

Рис. Андрея Горшкова.

Ученые научно-
образовательного 
центра Кемеровского 
технологического института 
пищевой промышленности 
разработали и 
зарегистрировали 
дезинфицирующий препарат  
на основе наносеребра 
для борьбы с патогенными 
микробами, в частности,  
с вирусом гриппа. 

известно, что вирус распро-
страняется не только воздуш-
но-капельным путем с кашлем 
и чиханием, но и через руки и 
предметы, к которым прика-
сается вирусоноситель. А по-
тому одной из мер в борьбе 
с заболеванием является са-
нитарная обработка помеще-
ний. По словам профессора-
консультанта научно-образо-
вательного центра кемТиПП 
Юрия Сидорина, обычно для 
этих целей используются 
хлорсодержащие препараты. 
однако их недостаток в том, 
что они эффективны всего в 
течение нескольких часов. 
Да и для здоровья человека 
небезопасны. А препарат, ко-
торый разработан кемеров-
скими учеными, продолжи-
тельного действия, блокирует 
функцию размножения па-
тогенной флоры и абсолют-
но безвреден для человека 
даже при попадании внутрь. 
основное вещество в препа-
рате - кластерное (то есть со 
сгруппированными атомами) 
серебро, которое «работа-
ет» в специальной компо-
зиции. за счет своих малых 
размеров кластеры серебра 
способны закрепиться на лю-
бой обрабатываемой повер-
хности и длительное время 
генерировать ионы серебра, 
которые, как пули, ликвиди-
руют вирусы. Причем значи-
тельной концентрации клас-
теров в дезинфицирующем 
растворе вовсе не требуется, 
а потому наличие в нем дра-
гоценного металла не влияет 
на стоимость. Таким образом, 
препарат, получивший фир-
менное название «Аргодез», 
позволяет легко защищаться 
от микробов во время вирус-
ной эпидемии.

Препарат уже прошел го-
сударственную регистрацию 
и находится на тестировании 
в ряде организаций. к слову, 
ученые разработали несколь-
ко его вариантов: дезинфици-
рующий раствор для обезза-
раживания рук, раствор для 
протирки инвентаря, для оп-
рыскивания помещений. Дру-
гая форма препарата – сухой 
порошок, который легко раз-
водится водой и может слу-
жить антимикробной добав-
кой для стиральных, моющих, 
чистящих средств бытового 
назначения.

Татьяна ФОМИНа.

Кластер 
против 
гриппа
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Сорок лет у дома №75 по 
проспекту Ленина в Кемерове, 
остановка «Фабричная», рабо-
тает уличный базарчик, на ко-
тором жители соседних домов 
(и не только) торгуют продук-
цией с собственных огородов. В 
основном это пенсионеры, для 
которых продажа выращен-
ного урожая – единственная 
прибавка к небольшой пенсии. 
Они привыкли к этому месту, 
как и жильцы окружающих 
домов – покупать здесь све-
жие овощи, ягоду, мед. Потому 
решение, принятое админис-
трацией города о ликвидации 
рынка (а если грамотно назы-
вать - «универсальной ярмар-
ки»), всерьез их обеспокоило. 
Тем более что на освобожда-
емом месте решено оборудо-
вать автопарковку. Мало того, 
что дома и так расположены 
на оживленном проспекте, го-
ворят люди, так теперь совсем 
не будет условий для жизни: 
шум, пыль от машин, отсутс-
твие тротуара для пешеходов… 
С другой стороны, выделенная 
для пассажирского автотранс-
порта крайняя правая полоса 
на проспекте доставляет нема-
ло неудобств и автомобилис-

там. В данном случае - затруд-
няет подъезд к магазину.

В начале прошлого года «хо-
зяином» рынка стал предпри-
ниматель Додаржан Нигматов, 
заключивший необходимые 
договоры на предоставление 
места и аренду земли на этом 
участке. Сейчас администра-
ция предлагает ему другие 
места для организации уни-
версальной ярмарки, но уже не 
на проспекте Ленина, а на Ок-
тябрьском. Однако предприни-
матель, а его в этом полностью 
поддерживают как продав-
цы, так и покупатели, считает 
предложенные места крайне 
неудобными. Кроме того, Ниг-
матов в прошлом году вложил 
немало средств в благоустройс-
тво универсальной ярмарки на 
проспекте Ленина: заасфаль-
тировал территорию, поставил 
новые крытые павильоны, все 
время следит за чистотой. Как 
говорят продавцы, здесь самая 
небольшая по сравнению с 
другими продовольственными 
базарчиками арендная плата. 
Однако обращения в адми-
нистрацию города с просьбой 
оставить ярмарку на прежнем 
месте пока результата не дали. 

В ответах говорится, что срок 
договора аренды данного зе-
мельного участка истекает 1 
октября, и предпринимателю 
предложены другие варианты 
размещения.

Редакция «Кузбасса» на-
правила в администрацию 
Кемерова запрос и получила 
следующие разъяснения. В 
июле 2013 года в постановле-
ние администрации города о 
местах проведения ярмарок 
были внесены изменения, 
согласно которым из пере-
чня площадок для проведе-
ния ярмарок адрес: пр. Ле-
нина, 75, исключен. Сделано 
это, как говорится в ответе, 
в связи с «обращением тер-
риториального управления 
Центрального района г. Ке-
мерово». И далее сообщает-
ся: «Срок закрытия ярмарки 
зависит от даты расторжения 
комитетом по управлению 
государственным имущест-
вом Кемеровской области до-
говора аренды с ООО ФИРМА 
«Додар». Строительство пар-
ковки, в соответствии с пись-
мом генерального директора 
ЗАО «Восход» Печериной 
М.А., начнется сразу после 

освобождения территории от 
киосков и прилавков, распо-
ложенных вдоль дома №75 
по просп. Ленина. Для жи-
телей данного дома имеют-
ся торговые площадки, где 
можно приобрести свежие и 
недорогие овощи и фрукты, 
в шаговой доступности (в 
районе дома №70 по просп. 
Ленина, в районе дома №69 
по просп. Ленина (останов-
ка «Пионерский бульвар»), в 
районе дома №61 (остановка 
«Цирк»), в районе дома № 90 
по просп. Ленина (остановка 
«Кинотеатр «Юбилейный»), 
на ярмарке в районе просп. 
Ленина, 116 (бывший уни-
версам-2), а также в районе 
Торгового павильона (яр-
марки) по просп. Ленина, 31 
(остановка «Швейная фаб-
рика»). Принято решение в 
районе дома №75 по просп. 
Ленина установить торговые 
прилавки на 8 мест для реа-
лизации излишков сельско-
хозяйственной продукции, 
выращенной на приусадеб-
ных участках. Торговые мес-
та будут предоставляться на 
бесплатной основе. Кроме 
того, пенсионеры, прожива-

ющие в данном районе, мо-
гут реализовывать излишки 
сельскохозяйственной про-
дукции по адресам: ярмар-
ка в районе просп. Ленина, 
116 (бывший универсам-2), в 
районе Торгового павильона 
по просп. Ленина, 31 (оста-
новка «Швейная фабрика»), 
а также на других ярмарках, 
расположенных в Кемерове. 
Также сообщаем: ООО ФИР-
МА «Додар» были предло-
жены другие места для ор-
ганизации ярмарки: между 
просп. Октябрьским и про-
сп. Ленина, севернее дома 
90/4, просп. Октябрьский, 28, 
просп. Октябрьский, напро-
тив домов № 33, 33б, бульв. 
Пионерский, аллея со сто-
роны просп. Октябрьского. 
От предложенных мест ООО 
ФИРМА «Додар» отказалось».

Судя по ответу, судьба это-
го ярмарочного места, скорее 
всего, будет решена не в пользу 
предпринимателя. И если он не 
готов воспользоваться други-
ми предложенными адресами, 
свои права может попытаться 
защитить только в суде.

Светлана МАМОНОВА.

Прекратить базар!

Наши школы  
«украсили 
исследование»
обнародован перечень пятисот лучших 
городских школ страны и еще один, 
дополнительный, в который вошли  
54 лучших сельских 
общеобразовательных учреждения. 
Кузбасские школы попали и туда, и туда.

в качестве критериев при формирова-
нии списка исследователи использовали 
высокие показатели при сдаче еГЭ и на-
личие призеров или победителей заклю-
чительного этапа всероссийской олимпи-
ады школьников в 2013 году.

в «ТОП-500» вошли девять школ, лицеев 
и гимназий из Кемеровской области: Го-
родской классический лицей (г.Кемерово), 
новокузнецкий лицей №84, Губерна-
торский многопрофильный лицей-ин-
тернат (г.Кемерово), анжеро-судженская 
гимназия №11, междуреченский лицей 
№20, гимназия №21 (г.Кемерово), шко-
ла №32 (г.Прокопьевск), гимназия №41 
(г.Кемерово) и гимназия города Юрги. сре-
ди 54 лучших сельских школ россии тоже 
есть одна наша: Терентьевская средняя 
школа (Прокопьевский район).

списки подготовлены московским 
центром непрерывного математического 
образования при информационной под-
держке риа «новости» и «Учительской 
газеты» при содействии министерства 
образования и науки рФ. Такой перечень 
подготовлен впервые, но о том, что он бу-
дет составлен, объявили еще в конце про-
шлого учебного года.

на специально созванной по этому 
поводу пресс-конференции в риа «но-
вости» первый заместитель министра 
образования и науки наталья Третьяк 
выразила надежду, что местные власти 
не оставят без награды те школы, кото-

рые, по ее словам, «украсили исследо-
вание».

Татьяна ФоМина.

КемГУКИ попал 
в «пятнашку»
Кемеровский университет культуры  
и искусств занял 15-е место среди  
1188 вузов российской Федерации  
по версии Webometrics Ranking of World 
Universities, где оценка университетов 
мира осуществляется на основе 
результатов анализа вузовских веб-сайтов.

наш вуз стал единственным в сибирс-
ком федеральном округе, занявшим столь 
высокое место в этом рейтинге. среди сай-
тов 2918 вузов Центральной и восточной 
европы кемеровский оказался на 90-й по-
зиции. а по рейтингу 5643 университетов 
мира КемГУКи – на 300-м месте.

Критерии оценки при составлении это-
го рейтинга включали:

- «видимость» – количество страниц 
сайта, найденных с помощью поисковой 
системы Google.

- «воздействие» – количество внешних 
ссылок на сайт. Определяется на основе 
данных сайтов Majestic SEO и Ahrefs.

- «Открытость» – число файлов в откры-
том доступе в форматах pdf, doc, docx, ppt. 
Определяется на основе данных системы 
GoogleScholar.

- «выдающиеся научные достижения» 
– статьи, которые входят в 10% наиболее 
цитируемых публикаций в соответствую-
щих сферах исследований.

Признание Кемеровского государствен-
ного университета культуры и искусств на 
международном уровне повышает при-
влекательность вуза в условиях конкурен-
ции на рынке услуг высшего образования.

ольга ШТраУс.

КонФлиКТ инТересов
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КУзя

Угадай-каПоиграй-ка

Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.
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Ребята, помогите 
муравью добраться  
до домика.

- Совсем не сложно заплани-
ровать прогулку таким образом, 
чтобы дети очутились поближе к 
природе. И тогда у вас появится 
отличная возможность показать 
и рассказать малышам, какие в 
вашей местности растут дере-
вья, кустарники, травы и цветы, 
– делится своим многолетним 
опытом Татьяна Ларина, учи-
тель начальных классов кеме-
ровской школы № 36. - Многие 
учителя (впрочем, и родителям 
никто не мешает) именно так и 
поступают: ненавязчиво, в иг-
ровой форме они устраивают 
маленький урок природоведе-
ния на свежем воздухе, во вре-
мя которого собирают листья, 
цветы, шишки – в общем, мате-
риалы, которые пригодятся на 
занятиях для развития творчес-
ких способностей детей.

Что можно сделать из лис-
тьев? У меня есть свои про-
веренные «манипуляции», 
которые по нраву и моим пер-
воклашкам, и моему сыну-до-

Вдохновение с листа
сентябрь - самое время обратить внимание ребятишек на то,  
как и почему меняется природа, какой она может быть красивой. 
сильные морозы и снегопады придут еще не скоро, и если вы 
постараетесь, то вполне успеете собрать много природного 
материала для творчества. самый простой и доступный – это листья. 
золотистые, коричневые, багровые, пестрые… Так хочется, чтобы 
как можно дольше оставалась в памяти эта неповторимая красота. 
Ну так и сохраните её!

школенку. Вот лишь некоторые 
из них.

Узоры и орнаменты
На асфальтированной до-

рожке или на расчищенной 
земляной площадке листьями 
можно выложить узоры в виде 
змейки, геометрических фи-
гур, букв алфавита. Придумы-
вая рисунок-орнамент, обяза-
тельно советуйтесь с малышом 
и постарайтесь рассказать ему, 
что такое симметрия и ритм.

Можно украсить листочка-
ми, как гирляндой, ствол дере-
ва. Для этого сначала обвяжите 
ствол ниткой, а потом под нее 
заправьте листочки. Их можно 
чередовать по цвету или даже 
виду дерева. То-то удивятся 
такой рукотворной красе люди, 
которые однажды заглянут в 
этот уголок парка!

венки и короны
Наверное, мамочки припом-

нят, как в детстве делали вено-

чек из полевых цветов. А чем 
плохи осенние листья в качес-
тве материала для такого ори-
гинального украшения?! Прав-
да, для этого подойдут только 
свежесобранные листочки с 
длинными черешками, кото-
рые вы и будете заплетать, как 
косичку. А потом с девчонками 
можно устроить фотосессию!

Цветы и букеты
Из только что собранных 

листьев можно сделать ориги-

нальные розочки. Для одного 
цветка понадобится взять пол-
тора-два десятка листьев – чис-
тых и без порывов. Серединку 
делают из листка, сложив его 
пополам и очень туго скрутив 
рулетиком. Далее, чтобы полу-
чились лепестки, все следую-
щие листья также надо склады-
вать и аккуратно накручивать 
вокруг серединки. В заверше-
ние работы основание «цветка» 
нужно туго обмотать ниткой.

Если у вас будет достаточ-

но терпения, то из нескольких 
цветков может получиться це-
лый букет. А чтобы срок хра-
нения этой необычной красо-
ты был дольше, специалисты 
советуют обработать розочки 
силиконом, глицерином или 
растопленным парафином. 
Этому искусству меня научила 
старшая дочь Аленка, которая 
нынче пошла во второй класс.

аппликация
Из листьев, наклеивая их на 

картон или альбомный лист 
бумаги, можно «сконструиро-
вать» бабочку, собачку, сову, 
черепаху, мышку, рыбку, под-
бирая округлые листочки для 
туловища и вытянутые для 
конечностей или хвостика. В 
качестве контура рисунка по-
дойдут и готовые детские рас-
краски, тогда можно украсить 
листиками только некоторые 
детали рисунка, например, пе-
рья на крыльях у птицы, гриву 
у льва, чешую у рыбы, а все ос-
тальное дорисовать каранда-
шами или фломастерами.

И еще. Сами осенние листья 
можно использовать в качестве 
холста – раскрашивать их крас-
ками или рисовать на их по-
верхности маркером. В общем, 
вариантов множество!

Анна ТИМОЩУК.
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Десятый Кубок. Фотофиниш
Вчера кемеровский «Кузбасс» провел на своем льду первую 
тренировку после возвращения из шведского Эдсбюна,  
где участвовал в Кубке чемпионов.
Наша команда дебютировала во втором по значимости  
(после Кубка мира) клубном турнире международного календаря. 
Накануне соревнований «Кузбасс» разгромил в контрольном матче 
шведский «Реттвик» (15:3), а в рамках Кубка чемпионов сыграл 
четыре встречи – с московским «Динамо» (1:13), шведскими 
клубами «Ветланда» (3:4), «Бруберг» (8:3) и «Юсдаль» (6:5).
Ритмичный календарь турнира, классический формат матчей  
(два тайма по 45 минут), хороший лед позволили «Кузбассу» 
провести полноценный этап подготовки к сезону.

Эдсбюн, расположенный на расстоянии около трехсот километров 
от столицы страны Стокгольма, встречает гостей деревянной клюш-
кой длиной почти в десять метров. Это самый большой в мире мону-
мент, посвященный хоккею с мячом.

Понятно, что именно бенди - вид спорта №1 в городке с населением 
менее пяти тысяч жителей. Более того, хоккей с мячом здесь своего рода 
религия, даже местный священник вещает о нём в своих проповедях.

Лесную провинцию Хельсингланд, где находится Эдсбюн, в элитсе-
рии национального чемпионата представляют еще три клуба – «Бол-
лнес», «Юсдаль» из одноименных городов, а также «Бруберг» из Сё-
дерхамна. Юсдаль в течение 32 лет принимал Кубок мира, и только 
с 2009 года турнир проходит в Сандвикене (150 км от Стокгольма).

Ола Энгстрем и его приёмный сын Йолль в августе приезжали в 
Кемерово, где Энгстрем-младший тренировался с основным соста-
вом «Кузбасса». И вот в сентябре отец и сын специально приехали в 
Эдсбюн из Сандвикена с подарками для наших хоккеистов и поддер-
жали кемеровчан в матче с «Брубергом», занявшим в прошлом сезо-
не шестое место в чемпионате Швеции. Энгстрем-старший даже на-
дел майку «Кузбасса» с номером 51 и с автографом Павла Якушева.

В 2004 году в Эдсбюне построили первую в стране крытую аре-
ну для хоккея с мячом. Стадион дважды переименовывали, и теперь 
он называется «Свенска фонстер арена» в честь спонсора местного 
клуба. На катке преобладают деревянные конструкции, поэтому легко 
дышится, хотя температура здесь не превышает плюс трех градусов, а 
чаще и вовсе равняется нулю. Большая часть мест на трибунах пред-

назначена для болельщиков, привыкших смотреть хоккей стоя, как 
это принято и на стадионе «Химик» в Кемерове.

Местный «Эдсбюн» - девятикратный чемпион Швеции. Самая про-
должительная его «золотая» серия составляет пять сезонов (2004-
2008 годы). Руководители клуба, как и в «Кузбассе», делают ставку 
на доморощенных воспитанников. В нынешнем турнире за коман-
ду выступали пять юниоров, в том числе наш соотечественник Клим 
Тарасенко. В матче с новосибирским «Сибсельмашем» 18-летний 
россиянин забил свой первый гол в составе «Эдсбюна», в отличном 
стиле переиграв полкоманды соперников и реализовав выход один 
на один с вратарем. Партнеры подарили Климу мяч, побывавший в 
сетке ворот «Сибсельмаша», который, к слову, в межсезонье возгла-
вил наш земляк Сергей Лихачев.

Капитан «Кузбасса» Денис Криушенков забил победный мяч в сты-
ковом поединке за седьмое место с «Юсдалем» (6:5). После удаления 
Семена Козлова наша команда пять минут умело «убивала» время в 
меньшинстве, а затем капитан рванулся к воротам соперника, объезжая 
шведов одного за другим, и уложил на лед голкипера – 6:4. Скандинавы 
успели-таки в большинстве сократить разрыв в счете до минимума, но 
последние минуты матча прошли с преимуществом кемеровчан.

Всего же девять хоккеистов «Кузбасса» стали авторами 18 голов 
в четырех матчах турнира: Вадим Стасенко (4), Криушенков, Констан-
тин Зубарев (по 3), Руслан Тремаскин, Алексей Китьков (по 2), Роман 
Козулин, Олег Земцов, Максим Семенов и Владислав Тарасов.

* * *
Кубок чемпионов завоевали московские динамовцы, переиграв-

шие в финале «Эдсбюн» - 5:2. В составе победителей выступали три 
экс-кузбассовца: защитник Павел Булатов, форварды Павел Рязанцев и 
Виктор Чернышев. Московский клуб в третий раз выиграл здесь главный 
трофей, подтвердив превосходство отечественной школы хоккея с мячом.

Турнир в Эдсбюне проходит с 2004 года, и шведские команды 
только дважды опережали россиян. Кстати, и в Кубке мира вот уже 
три сезона подряд наши клубы не знают равных.

Вадим АНТОНОВ.
Фото автора и Вячеслава Айкина.
Швеция, Эдсбюн.

ТАБЛО

Женская 
борьба

Завтра, 20 сентября, в Буда-
пеште завершится чемпионат 
мира по женской борьбе. На 
этом турнире в категории до 67 
килограммов сборную России 
представляет кемеровчанка На-
талья Куксина.

В нынешнем году наша 
29-летняя землячка в пятый раз 
выиграла национальное пер-
венство, а путевку на главный 
турнир сезона завоевала после 
уверенной победы над Светла-
ной Бабушкиной из Брянской 
области в контрольной схват-
ке – 8:2. Еще одна кузбасская 
спортсменка - чемпионка Евро-
пы-2013 в весе до 48 кг Вале-
рия Чепсаракова из Осинников 
- закончила вничью отборочный 
поединок с Еленой Востриковой 
(Красноярский край), и тренер-
ский совет включил в состав на-
циональной команды ее сопер-
ницу.

Наталья Куксина уже имеет 
опыт выступлений на мировых 
форумах: шесть лет назад на 
турнире в Баку кемеровчанка 
стала бронзовым призером, а 
в 2010 году в Москве заняла 
скромное десятое место.

Первенство мира в столице 
Венгрии по вольной, женской и 
греко-римской борьбе пройдет 
по новым правилам. Напомним, 
что Международный олимпий-
ский комитет на своей сентябрь-
ской сессии оставил спортивную 
борьбу в программе летних Игр.

Хоккей  
с шайбой

В субботу, 21 сентября, ново-
кузнецкая команда «Кузнецкие 
медведи» сыграет в Уфе с «Тол-
паром» третий кряду гостевой 
матч в первенстве Молодежной 
хоккейной лиги.

Подшефные главного трене-
ра Юрия Гайлика начали турне 
с «сухого» поражения 0:5 от 
казанского «Барса», а в Ниж-
нем Новгороде уступили «Чай-
ке» - 3:5 (2:1, 0:4, 1:0). В стар-
товом периоде «медвежата» 
вели 2:0 после голов Леонида 
Джилова и Александра Репина, 
реализовавших численное пре-
имущество. Провальным для 
сибиряков выдался второй от-
резок встречи, когда хозяева в 
течение восьми минут заброси-
ли четыре безответные шайбы. 
На 47-й минуте тот же Джилов 
установил окончательный счет.

В шести матчах сезона ново-
кузнечане набрали девять очков 
и расположились теперь на 11-й 
строчке в Восточной конферен-
ции МХЛ. Уфимский «Толпар», 
очередной соперник «Кузнец-
ких медведей», занимает седь-
мое место.

Из столицы Башкортостана 
наша «молодежка» отправится в 
Магнитогорск, где в следующий 
понедельник, 23 сентября, сой-
дется со «Стальными лисами». 
Кузбасские болельщики увидят 
свою команду в последнюю пят-
ницу месяца в поединке с «Бе-
лыми тиграми» из Оренбурга.

Андрей ТАРКОВ.

СПРИНТ-НОВОСТИХОККЕЙ С МЯЧОМ

Кубок чемпионов. Эдсбюн. 12-15 сентября
Итоговое положение команд

1. «Динамо» (Москва). 2. «Эдсбюн» (Швеция). 3. ГАИС (Швеция). 
4. «Ветланда» (Швеция). 5. «Боллнес» (Швеция). 6. «Сибсельмаш» 
(Новосибирск). 7. «Кузбасс» (Кемерово). 8. «Юсдаль» (Швеция). 9. 
«Сириус» (Швеция). 10. «Каликс» (Швеция). 11. «Бруберг» (Швеция).  
12. «Реттвик» (Швеция).
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Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

сЛедсТвИем УсТаНОвЛеНО

На норку воровке

О том, что с железнодорож-
ной станции бесследно исчезли 
переходные мостки, в Юргинс-
кое линейное отделение поли-
ции заявили работники одной 
из транспортных организаций. 
Поскольку у мостков было не-
сколько «пользователей», про-
пажи хватились не сразу. Опе-
ративники и эксперты выехали 
на место преступления. Одна-
ко накануне прошел сильный 
дождь, и никаких следов найти 
не удалось. Да и время кражи 
заявители обозначили весьма 
неопределенно: между втор-
ником и субботой…

«Мы предполагали, что зло-
умышленники действовали 
поздно ночью. Днем на стан-
ции много народу, и погрузка 
оборудования наверняка не 
осталась бы незамеченной, 
– рассказывает начальник от-
деления уголовного розыска 
Юргинского ЛОП Вячеслав Се-
лезнев. – Каждый из подмос-
тков весит около семидесяти 
килограммов, и такой груз на 
спине или на тележке далеко не 
утащишь. Наверняка вывозили 
на машине».

Оперативники опросили 
жителей нескольких десятков 
домов, расположенных вдоль 
дороги, ведущей от станции к 
городу. Рутинная работа ока-
залась результативной. Один 
из собеседников припомнил, 
что в четверг около двух часов 
ночи видел в окно светлую ма-
шину, скорее всего, джип. Ав-
томобиль быстро тащил тяжело 
груженный прицеп - тот просел 
настолько низко, что при дви-
жении касался асфальта, высе-
кая искры. Появилась первая 
зацепка. Вторым «свидетелем» 
стала видеокамера, размещен-
ная на одном из придорожных 
магазинчиков. Поскольку те-

Мостки  
к преступлению
в Юрге сотрудники транспортной полиции раскрыли кражу 
полутора десятков переходных мостков, по которым  
на железнодорожные платформы заезжают грузовики,  
тракторы и даже военная бронетехника.

перь время, когда похитители 
вывозили мостки, было при-
мерно известно, интересующий 
их фрагмент записи полицейс-
кие нашли довольно быстро. На 
экране монитора действитель-
но мелькнула светлая машина 
с просевшим от тяжелого гру-
за прицепом. Но видеокамера 
оказалась не бог весть какого 
качества, и номер автомобиля 
разглядеть не удалось. Однако 
марка машины сомнений не 
вызывала – «Нива»…

Затем сотрудники уголов-
ного розыска побывали на 
автозаправках, расположен-
ных вблизи железнодорожной 
станции. Внимательно изучи-
ли видеозаписи, сделанные 
в ночь похищения. И вот она, 
уже знакомая «Нива» с при-
цепом. Машина подъехала к 
бензоколонке часа за полтора 
до кражи, остановилась наис-
косок. Водитель явно не хо-
тел, чтобы регистрационный 
номер попал в «поле зрения» 
объектива. Да и сам он, судя по 
всему, тоже не жаждал «попу-
лярности»: вылезал и садился 
в машину, низко опустив голо-
ву. Хитрость сработала лишь 
частично. Полицейским все 
же удалось установить первые 
два знака на номере – букву 
«у» и цифру «0». Однако раз-
глядеть лицо ночного клиента 
так и не удалось. Было лишь 
очевидно, что он крепкого те-
лосложения и далеко не старо-
го возраста.

- После детального изучения 
видеозаписей мы в течение 
суток «вышли» на вероятного 
преступника, – говорит майор 
полиции Вячеслав Селезнев. – 
Исходили из того, что ночной 
похититель работает на же-
лезнодорожной станции, по-
тому и присмотрел штабель с 

подмостками. Вычислить сре-
ди нескольких сотен человек 
владельца «Нивы» с номером 
на «у0…» большого труда не 
составило. Такая белая «Нива» 
с «совпадающим» номером 
была только у 32-летнего со-
ставителя поездов Сергея Про-
скурякова. Несмотря на свою 
безупречную биографию - не 
судим, не привлекался - он и 
стал главным «заочным» по-
дозреваемым…

Собрав необходимую ин-
формацию о Проскурякове, 
оперативники навестили его 
по месту жительства. В момент 
визита полицейских тот как раз 
ремонтировал свою явно потре-
панную «Ниву». По требованию 
представителей власти помрач-
невший домовладелец открыл 
гараж. Там нашли прицеп и все 
похищенные со станции мост-
ки, к которым, как признался 
мужчина, он присматривался 
давно. После того как военные 
вернулись с очередных учений, 
разгрузили технику и уехали, 
он решил, что подмостки еще 
долго никому не понадобятся, 
и хватятся их не скоро, вот и 
прибрал их к рукам. В одиноч-
ку загрузил в «Ниву» семидеся-
тикилограммовые подмостки 
и на время припрятал в гараже, 
рассчитывая сдать в приемный 
пункт вторчермета лишь после 
того, как уляжется неизбежная 
шумиха. Но просчитался, недо-
оценив оперативное мастер-
ство юргинских транспортных 
полицейских.

По информации пресс-
службы Кузбасского линейного 
управления МВД России, на-
несенный ущерб владельцы 
похищенного оборудования 
оценили примерно в 35 тысяч 
рублей. За кражу против похи-
тителя возбуждено уголовное 
дело. Ведется следствие.

Игорь БЕЛЯЕВ.
P. S. В интересах следствия 

фамилия подозреваемого из-
менена.

При перевозке  
по железной 
дороге грузовики, 
тракторы  
и даже танки 
заезжают  
на платформы 
по специальным 
переходным 
мосткам.  
Когда их нет – 
весь процесс 
погрузки может 
затянуться  
на неопределенно 
долгое время.

Женщина из перми перечислила крупную сумму денег 
несуществующей жительнице Кузбасса.

На одном из интернет-сайтов частных объявлений пер-
мячка наткнулась на предложение о продаже норкового 
полушубка всего за 5000 руб. Соблазнившись столь низ-
кой ценой, женщина связалась с виртуальной продавщи-
цей. Та попросила перечислить стоимость полушубка на 
номер ее мобильника, пообещав выслать вещь в течение 
нескольких дней. Однако после того, как пермячка пере-
вела деньги, заинтересовавшее ее объявление пропало с 
интернет-сайта, а сама продавщица перестала выходить 
на связь. Поняв, что ее обманули, покупательница обра-
тилась в полицию. 

Установлено, что номер мобильника продавщицы был 
зарегистрирован на жительницу Белова. Однако ее адрес 
оказался несуществующим, да и вообще такая женщина в 
городе никогда не проживала. Видимо, при продаже сим-
карты недобросовестные менеджеры сотовой компании 
не сверили данные анкеты, которую заполнила покупа-
тельница, с ее паспортом. Розыск аферистки продолжа-
ется.

Сотрудники полиции еще раз советуют гражданам про-
являть осторожность при покупках через Интернет. 

Широкий жест  
за чужой счет

в междуреченске посетитель кафе украл деньги из кассы 
заведения.

Мужчина сделал  заказ и сел за свободный столик. 
Через несколько минут он попросил кассиршу поторо-
питься с приготовлением блюд. Пока та ходила на кух-
ню, клиент вытащил из кассы 5000-рублевую банкноту и 
убежал. Обнаружив пропажу денег, женщина позвонила 
в полицию. 

Сотрудникам уголовного розыска удалось установить 
личность воришки: им оказался ранее судимый 32-лет-
ний житель Междуреченска. Однако когда за ним при-
шли оперативники, украденных из кафе денег у него 
уже не было: все потратил на розы для своей возлюб-
ленной…

Застукал…
в анжеро-судженске муж застал свою жену в постели  
с любовником и жестоко избил обоих железной кочергой, 
стоявшей возле печки.

Любовнику удалось убежать, а неверная супруга по-
пала в травмпункт, откуда о побоище сообщили в поли-
цию.

Несмотря на многочисленные переломы ребер и серь-
езную травму руки, женщина очень неохотно свидетель-
ствовала против мужа, считая, что он наказал ее вполне 
заслуженно. Любовник также не стал заявлять на него в 
полицию. Сам же обманутый супруг пояснил, что готов 
простить любимой измену и очень раскаивается в соде-
янном. Несмотря на это, его могут привлечь к уголовной 
ответственности за избиение.

«Исток» иссяк
в прокопьевске полицейские выявили нелегальную точку  
по торговле спиртным на разлив.

Круглосуточный магазин «Исток», расположенный в 
многоэтажке на улице Обручева, на особом контроле у 
полиции: здесь неоднократно выявлялись факты нару-
шения алкогольного законодательства (торговля спир-
тным ночью, продажа алкоголя подросткам и т.д.). Да 
и сами жильцы дома нередко вызывают полицейские 
наряды, чтобы успокоить не в меру шумных покупа-
телей.

На этот раз в полицию поступил сигнал о продаже в 
«Истоке» из-под полы фальсифицированного спиртного. 
Это подтвердил и один из покупателей: по его словам, 
стакан алкогольного суррогата продавцы отпускали всего 
по 20 руб. Столь низкая цена очень привлекала непритя-
зательных клиентов, которых мало волновало качество 
дешевого пойла. 

Из подсобки магазина полицейские изъяли более 580 
литров сомнительного алкоголя. «Товар» направлен на эк-
спертизу, по результатам которой будет принято процес-
суальное решение.

(По информации пресс-службы
ГУ МВД России по Кемеровской области).



19 сентября 2013, четверг 15СаД И оГороД
ЦвеТОвОдсТвО

забОТы На завТра

В первую очередь запасаем 
сухой компост. Затяжные дож-
ди чрезмерно увлажнили ком-
постную кучу, потому прямо из 
нее воспользоваться запасом 
невозможно. Придется выло-
жить компост на просушку в 
теплицу, рассыпав небольшим 
слоем. Часть потом соберем 
для укрытия многолетников, 
то, что останется, послужит 
удобрением для следующего 
урожая.

Чтобы не получилось «пере-
груза», землю в теплице пред-
варительно снимаем на штык, 
складируя в аккуратные кучки, 
– она также потребуется для 
укрытия.

Эта физически тяжелая ра-
бота необходима по двум при-
чинам. Во-первых, обеспечи-
ваем сад утеплителем и, что 
даже важнее, в какой-то мере 
обновляем почву в теплице. А 

Укрытия на зиму
Тепла ждать уже не приходится, но и спешить с укрытием растений 
на зиму не стоит. К этой работе приступают, когда наступят 
устойчиво минусовые температуры. ведь даже простая подсыпка 
земли при длительных оттепелях может вызвать подпревание 
корневой шейки. Однако приготовиться надо уже сейчас.

если потом посеять в ней рожь 
под зиму, проблема севообо-
рота будет почти решена.

Готовя розы к укрытию 
на зиму, чайно-гибридные и 
флорибунду необходимо оп-
рыснуть 3-5-проц. раствором 
железного купороса, а затем 
секатором удалить все листья, 
неодревесневшие, мягкие по-
беги; одревесневшие — уко-
ротить. Следующая операция 
— окучивающая присыпка 
стеблей сухой землей, которую 
сверху засыпают компостом 
слоем около 10 см и накрыва-
ют лапником.

У миниатюрных роз пред-
варительно удаляют соцветия 
и укрывают, как чайно-гиб-
ридные.

Молодые плетистые розы 
надо снять с опор, положить, 
свернув кольцом, на рассте-
ленную по земле пленку и 

укрыть лапником. Мощные 
одревеневшие плети лучше не 
трогать, только подсыпать су-
хой компост или землю вокруг 
слоем около 5-10 см.

Поделенные и пересажен-
ные в августе-сентябре ири-
сы следует подсыпать сухим 
компостом или торфом, также 
прикрыть лилии-восточники.

Хризантемы, оставляемые 
в саду на зимовку, в середине 
октября обрезают, окапывают 
и слегка окучивают. Желатель-
но укрыть их сухим листом 
или лапником. Корейские хри-
зантемы неморозостойки, по-
этому для гарантии несколько 
кустов следует или перенести 
в погреб или, высадив в горш-
ки, — домой. Опытные цвето-
воды используют и такой ме-
тод: хризантемы, обрезав, вы-
саживают в горшки, которые 
помещают в ямку глубиной 
около 70-90 см. Сверху ямку 
прикрывают досками, потом 
полиэтиленом, а затем насы-
пают холмик земли.

В конце месяца укройте на 
зиму все теплолюбивые лианы. 
Клематисы, цветущие на по-

бегах текущего года, обрезают 
над вторым узлом. На «пенек» 
сначала, чтобы почками не по-
лакомились мыши, набрасыва-
ют мелкие хвойные лапки или 
ветки с семенами чернокорня, 
последнее предпочтительнее. 
Потом слегка присыпают зем-
лей, устанавливают ящик без 
дна размером где-то 60х60 см 
и набивают его срезанными 
побегами или сухими палыми 
листьями. Закрепляют пленку 
или рубероид, чтобы внутрь не 
попадала влага, и приваливают 
досками. Можно обойтись и без 
ящиков, но тогда сложнее обес-
печить сухость под укрытием.

В таком «домике» клемати-
сы чувствуют себя комфортно 
даже при морозах в бесснеж-
ный период. А если потом еще 
добавить снега на укрытие, 
растения не пострадают, даже 
если температура опустится 
ниже 50 градусов.

Рано весной следует снег 
отбросить, чтобы при таянии 
его вода не затекала внутрь 
укрытия. Убирают его в кон-
це апреля, но не полностью — 
сначала снимают ящик, лианы 
и листья, оставляя присыпку 
землей. Если этого не сделать, 
почки проснутся много поз-
днее, цветение может задер-
жаться.

С наступлением плюсовых 
температур прикорневую пло-
щадь поверхностно рыхлят, 
заодно отбрасывая лишнюю 
землю и хвою; если черноко-
рень дал проростки, их выпа-
лывают. Вносят полное удоб-
рение и мульчируют торфом 
или перегноем.

Клематисы, цветущие на 
побегах прошлого года, обре-
зают на высоте 1 м от уровня 
почвы. Затем аккуратно укла-
дывают на лапник, прикры-
вают им же, затем присыпают 
землей. Сверху набрасывают 
рубероид, который привали-
вают досками.

Требует нашей работы и зе-
леная лужайка. До наступле-
ния устойчивых холодов надо 
обязательно провести послед-
нюю стрижку газона — высокая 
трава, полегая, способствует 
лишнему уплотнению дерни-
ны, что ведет к вымоканию, 
удушению корневой системы. 
После листопада с газона сле-
дует удалить все опавшие лис-
тья, мусор, способствующие 
подпреванию, затем провести 
аэрацию, то есть вилами про-
колоть почву для насыщения 
ее кислородом.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

поздно осенью пустеет сад,  
и кажется, не на чем 
остановиться взгляду…  
ан нет, радует нас напоследок 
своим цветением колхикум. 
Нежные лепестки собраны  
в крупные бокалы, сияющие 
розовато-сиреневыми красками. 
Этот удивительный цветок 
называют еще безвременником.

Колхикумы – многолетние 
клубнелуковичные растения 
семейства лилейных. Неко-
торые виды этого семейства 
(например, колхикум Совича) 
цветут весной, но большинство 
предпочитает осень, словно не 
желая конкурировать с други-
ми цветами. Именно они на-
иболее интересны для наших 
садов, поскольку украшают их 
в самое, казалось бы, «пустое» 
время.

Занятна биология развития 
растения. Рано весной появ-
ляются длинные (до 30 см) 
ланцетовидные листья и поч-
ти одновременно семенные 
коробочки, в которых к началу 
лета образуются многочислен-
ные округлые крупные семе-
на. Затем листья отмирают, и 
безвременник как бы исчезает 
до осени. Но вот похолодало, 
и появились сначала стрел-
ки-цветоносы, потом чудо чу-
десное! Цветки не боятся вет-
ра, первых снежинок, цветут 
наперекор стихии до самого 
снега. Даже значительный мо-
розец, коркой прихватываю-
щий землю, им не страшен. 

Осенняя прелесть
вОпрОс – ОТвеТ

Заледенеют лепестки ночью, а 
днем на солнышке отогреются 
и красуются нам на радость.

Из всего разнообразия без-
временников наиболее актив-
но в озеленении используются 
четыре вида — безвременник 
осенний, великолепный, Бор-
нмюллера, яркий. В чем их 
различие, может сказать толь-
ко специалист. Другое дело 
сорта, тут отличий масса — по 
окраске, форме цветка (есть 
махровые), его размеру (до 
10 см в диаметре). Созданы и 
гибриды, которые выделены в  
отдельный вид.

Но даже простенькая фор-

ма безвременника осеннего 
— средних размеров лило-
во-розовый «бокал» — чу-
десно смотрится на фоне за-
сыпающего сада. Причем не 
одно растение, а куртинка, по 
меньшей мере, из пяти-шес-
ти цветков. Располагать ее 
лучше рядом с листопадными 
кустарниками или высокими 
травянистыми многолетника-
ми, которые летом «замаски-
руют» невзрачные листья без-
временника, а осенью, после 
листопада и срезки отцветших 
растений, позволят выйти на 
авансцену его великолепным 
цветкам. Кроме того, безвре-

менники можно разместить с 
южной и восточной стороны 
в приствольных кругах под 
яблонями, грушами. Но тогда 
придется погодить с перекоп-
кой — пересаживать клубнелу-
ковицы рекомендуется раз в 
три-пять лет.

Срок пересадки цветово-
ды-любители определяют по 
состоянию куртинки: если на 
ней «теснится» более десятка 
цветков, значит, требуется вы-
копка. Ведут ее, как правило, в 
июле-августе, делят гнездо и 
тут же высаживают на подго-
товленное место.

Безвременники весьма не-
прихотливы, но лучше поса-
дить их в умеренно влажную 
плодородную почву на солнеч-
ном участке в первой полови-
не лета, когда идет наращива-
ние массы луковицы, закладка 
цветочных почек.

Ухода особого цветы не тре-
буют, но и забывать о них не 
надо — время от времени под-
рыхлить, в сушь полить, убрать 
сорняки. На зиму посадки лег-
ко укрыть перегноем или лис-
тьями, что послужит подкорм-
кой в будущем.

…Тихо и пустовато в при-
бранном на зиму саду, только 
яркие пятна безвременни-
ка ласкают глаз. Их цветение 
словно продлевает нам лето, 
обещает возврат разноцвет-
ных красок. И потому зовут эти 
цветки осенней прелестью…

Тамара МАЛЫШКИНА.

Как избавиться от мха в 
огороде? Мы и золой посы-
пали, и купоросом железным 
проливали, и слой срезали — 
все равно замшелость сохра-
няется…

Ольга Локшина.
Кемерово.

причина появления мха — 
недостаточная освещенность, 
высокая влажность и повы-
шенная кислотность почвы. 
Сумеете устранить их — мох 
исчезнет.

Что следует предпринять? 
если участок затеняют дере-
вья, нужно проредить крону; 
если тень от строений - карди-
нального решения не пред-
ложить. переувлажненность 
чаще всего присутствует на 
низинных участках. ликви-
дировать ее можно, прокла-
дывая дренажные траншеи, 
закладывая под грядки дре-
наж, а сами грядки делая на-
сыпными, приподнимая на 
30-50 см.

Кислотность понижается 
при внесении древесной золы 
в солидных объемах (500 г на 
кв. м), доломитовой муки, осе-
нью — извести-пушонки.

периодическая обработка 
удобрениями, содержащими 
железный купорос, сдержи-
вает развитие мха, этой цели 
служит аэрация почвы — сис-
тематическое прокалывание 
вилами для улучшения цирку-
ляции кислорода.

раз за разом снимать слой 
мха очень трудоемко, лучше 
вести периодическое проче-
сывание граблями замшелого 
участка — это много легче, а 
эффект практически такой же.

Цветущий 
колхикум 
продлевает 
нам лето...
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ЖеКаТон – растительный препарат для лечения воспалительных заболеваний  желудочно-кишечного  тракта (ЖКТ):
• не только устраняет симптомы (боль, колики, тяжесть в животе, слабость, тошнота, проблемы со стулом),  
но и лечит, активно  воздействуя на слизистую оболочку ЖКТ;
• совместим с синтетическими лекарствами при комплексной терапии;
• не имеет побочных действий, кроме возможных аллергических реакций на компоненты. 

Спрашивайте ЖеКаТон в аптеках вашего города. 
ЖеКаТон – фитотерапия от Эвалар.

Узнайте больше на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 35-70-00, 35-05-05.

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар»,  

тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760.

Гастриты? Энтериты? Колиты?  
Решение есть!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
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ЛСР - Р N002875/01.

Срок  
для должника
В связи с отсутствием 
имущества у должника 
судебный пристав-исполнитель 
возвратил мне исполнительный 
лист. В течение какого срока 
я могу повторно обратиться в 
службу судебных приставов с 
исполнительным документом?

Леонид Т. 
(по электронной почте).

В течение трех лет с мо-
мента возвращения испол-
нительного листа. 

В соответствии с п. 3 ст. 
22 Федерального закона «Об 
исполнительном производ-
стве» от 02.10.2007 № 229-ФЗ 
(далее – Закон) в случае воз-
вращения исполнительного 
документа взыскателю в свя-
зи с невозможностью его ис-
полнения срок предъявления 
исполнительного документа 
к исполнению исчисляется 
со дня возвращения испол-
нительного документа взы-

скателю. Исходя из положе-
ний ст. 21 Закона, с момен-
та указанного возвращения 
взыскатель вправе в течение 
трех лет вновь обратиться к 
судебному приставу-испол-
нителю за принудительным 
исполнением - независимо 
от того, появилось ли иму-
щество у должника. Пропуск 
трехлетнего срока делает не-
возможным повторное об-
ращение за принудительным 
исполнением.

Взыскатель, пропустив-
ший срок предъявления ис-
полнительного листа или 
судебного приказа к испол-
нению, вправе обратиться с 
заявлением о восстановле-
нии пропущенного срока в 
суд, принявший соответству-
ющий судебный акт (ст. 112 
ГПК РФ). 

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru

СЕМЕЙНЫЙ А ДВОКАТ КРОССВОРД

Угадай 
спектакль!

Музыкальный театр Кузбасса открыл в сентябре свой 
70-й юбилейный сезон. Предлагаем читателям поучаство-
вать в конкурсе и бесплатно посетить самые яркие поста-
новки! Сегодня – очередное задание.

Об этой оперетте говорят, что в ней нет проходных мелодий. 
Все двенадцать музыкальных номеров, говоря современным 
языком, являются мировыми хитами. Вопрос: какая классическая 
оперетта чаще всего (сколько раз?) ставилась в театре и присут-
ствует в его репертуаре сегодня?

Первые двое правильно ответивших получат пригласи-
тельные билеты на спектакль «Любовь всегда права, или Бо-
марше и К», который состоится 29 сентября, в воскресенье. 
Ваших ответов ждем в понедельник, 23 сентября, с 11 до 12 
часов по телефону 8-908-956-92-95.

НА СНИМКЕ: артистка Музыкального театра Кузбасса 
Анастасия Петрова исполняет выходную арию ведущего 
персонажа этой оперетты (концертный вариант).

Фото из архива театра.

ВИКТОРИНА «В ТЕАТР С «КУЗБАССОМ»

По горизонтали: 1. Пода-
рок, приношение. 4. Жидкость 
для питья. 5. Тонкая жесткая 
прозрачная матовая шелковая 
ткань. 8. Ранний сорт цветной 
капусты. 9. Летчица, Герой Со-
ветского Союза. 12. Жердь, с 
помощью которой притягива-
ют к возу сено. 13. Математи-
ческое положение, истинность 
которого устанавливается пу-
тем доказательства. 

По  вертикали: 1. Специ-
альное седло для исполнения 
акробатических номеров на 
лошади. 2. Трагедия Вольтера. 
3. Вид транспорта. 6. Развали-
на населенного пункта. 7. Зна-
менитый русский дрессиров-
щик. 9. Столица африканского 
государства. 10. Государство в 
Азии. 11. Столица африканско-
го государства.

По горизонтали: 1. Пре-
зент. 4. Напиток. 5. Органди. 
8. Линфорт. 9. Раскова. 12. Ба-
стрик. 13. Теорема. 

По вертикали: 1. Панно. 
2. Заира. 3. Такси. 6. Руина. 7. 
Дуров. 9. Рабат. 10. Катар. 11. 
Аккра.




